

EL NUEVO GOBIERNO RUSO RESTABLECE EL ORDEN

Los anglofranceses ocupan Bapaume, Roye y Lassigny

LOS NORTEAMERICANOS PIDEN LA GUERRA

Hechos consumados

«El Zar Nicolás II ha abdicado en un notable manifiesto a la nación, que publicamos en otro lugar. Y ha abdicado por sí y por su hijo el Zarévitch Alejo, niño de trece años. Será el Zar de todas las Rusias su hermano el Gran Duque Miguel, que, en un documento clarísimo, ha dicho que aceptará el Trono si el pueblo se lo da. Seguramente será el primero de los Soberanos constitucionales de Rusia.

Porque, según todos los indicios, triunfan en Petrogrado, y por lo tanto, en todo el Imperio los constitucionalistas aliadófilos. Claro que hay elementos de extrema izquierda que desearían una República. Mas el mujik no está preparado para una transformación tan radical. Y por otra parte, el ejército es profundamente monárquico. Simpatiza con la Duma y el movimiento reformador porque ha aprendido a su costa que la burocracia está corrompida y es de una inepticia absoluta, y porque desea que la desorganización de la retaguardia no siga haciendo estériles sus esfuerzos heroicos. Mas necesita un Soberano á su cabeza. Y los revolucionarios de Petrogrado, con un gran sentido de la realidad, lo han comprendido así. Miliukoff, el jefe de los constitucionalistas demócratas, se ha fijado en el Gran Duque Miguel, y, según todos los indicios, ha logrado que, en principio, sea aceptada su candidatura.

*
Estudiemos brevemente la constitución del nuevo Gobierno. Lo preside el Príncipe Lvoff. El Príncipe Lvoff, jefe de la Unión de Zemstvos, pertenece al centro izquierda de la Duma. En Moscú domina como un dictador. Tiene un prestigio enorme en la clase media y en la nobleza provincial. Muy rico, viejo ya, prudente y viril, equidistante de la reacción y de la demagogia, es un elemento ideal para la fundación del régimen constitucionalista en Rusia. Además de la presidencia desempeña la cartera de Interior. No tendrá el orden público defensor más energético y á la vez más cauto.

Miliukoff, jefe del partido demócrata constitucional (cadetes), abogado eminente, orador magnífico, escritor político de renombre, es el caudillo natural de la burguesía ilustrada de las ciudades. Se ha encargado del ministerio de Negocios Extranjeros. Habiendo viajado mucho, admira á Francia é Inglaterra. Con razón un periódico alemán ha escrito: «La guerra seguirá. Miliukoff en Negocios Extranjeros es un suceso que debe quitarnos toda ilusión.»

Saratof-Kerenski es hombre de la izquierda. Orador de masas, tiene una formidable popularidad entre los obreros de las ciudades, y de hijo, ha sido elegido para que sirva como lazo de unión entre el proletariado militante y el Gobierno. Su primer acto, como ministro de Justicia, fué abrir las cárceles á los presos políticos. Pronto volverán de la Siberia los miles de desterrados por la autocracia, entre los cuales figuran muchos miembros de las Dumas anteriores. Simboliza Saratof-Kerenski los odios del pueblo contra la Policía secreta, la aborrecible Okhrana, contra los agentes provocadores y los espías.

Ministro de la Defensa Nacional (Guerra y Marina) es Guchkoff, jefe del partido ocutubrista. De ideas muy afines á las del Príncipe Lvoff, no puede inspirar desconfianza al ejército. Los ocutubristas son los que se constituyeron en partido para ayudar á Nicolás II á la realización de los planes constitucionales esbozados en su manifiesto de octubre, hace once ó doce años. Pero sucedió que la camarilla, actuando sobre el Soberano, logró apartarle de la senda de las reformas. Y entonces se dividieron en dos agrupaciones. Una de ellas preconiza una política de expectativa y cautela. La otra, una acción vigorosa, aunque legal. Ambas entraron en el bloque de la Duma, el año pasado. Y las dos son representadas por Guchkoff. No tendría nada de extraño que el general Polivanoff, que fué ministro de la Guerra desde la gran retirada hasta el triunfo efímero del alemán Sturmer, fuera nombrado adjunto del jefe de los ocutubristas.

Knowaloff es ministro del Comercio. Alcalde de Moscú, jefe de la Unión de los Municipios, hombre de confianza de Lvoff, representa á la alta clase media, que quiere innovaciones, pero no históricas sacudidas. Conoce muy bien Inglaterra. Tiene fama de conocer admirablemente las cuestiones económicas.

Chingareff es ministro de Agricultura. Médico rural durante diez años, conoce al mujik, y como representante de los campesinos fué elegido miembro de la Duma. Las cuestiones agrícolas no tienen secretos para él. Sus discursos acerca de la obra del ministro Bark le dieron una reputación de primer orden.

De la cartera de Hacienda se ha encargado Tereshchenko, riquísimo negociante en azúcar de Moscú, amigo íntimo del Príncipe Lvoff y diputado de la Duma. En Londres ha sido acogida su elección con júbilo, pues es aliado conocido como un experto hacendista, y se sabe que goza, entre la banca y el comercio rusos, de un prestigio sólido.

Esos son los miembros del Gobierno. Completan éste Gornoff, presidente del Tribunal de cuentas, abogado y orador del centro-izquierda, Nekrassoff, amigo político de Miliukoff, ministro de Comunicaciones, y otro Lvoff, que se ha encargado, como procurador del Santo Sínodo, de los problemas del clero. Ignoramos qué significación y antecedentes tiene este último.

Como puede verse por el anterior estudio, sólo hay en el Gobierno revolucionario ruso un miembro de la extrema izquierda. El carácter del movimiento se deduce claramente de este hecho incuestionable.

Ahora bien. Esos hombres necesitan efectuar una transformación, y al mismo tiempo intensificar la guerra. Porque repárese bien. Todos ellos son riosamente aliadófilos. No hay ni uno siquiera que se haya mostrado tibio durante los debates de la Duma. Y la presión de las circunstancias les obligará á extremar su celo más todavía. Porque la causa constitucional en Rusia, que encarnan, está ligada ya, de un modo fortísimo, al triunfo del Cuádruple Acuerdo. Alemania y Austria vencedoras, significarían la Constitución vencida en Rusia. He aquí de qué manera la guerra mundial ha ido tomando definitivamente su sentido verdadero de lucha ideológica.

Habrán disturbios sin duda. Llegarán de Petrogrado informaciones contradictorias. Probablemente la extrema izquierda pretenderá imponer radicalismos exagerados. Mas creemos que la fuerza está del lado de quienes quieren solamente el establecimiento de un Imperio constitucional. Y creemos también que las hambres ficticias provocadas por la burocracia germanófila cesarán muy pronto, y con ellas una causa de desorden peligrosísima para la estabilidad del régimen nuevo.

*
Los sensacionales acontecimientos de Rusia nos han hecho descuidar el comentario de la guerra. Y sin embargo, estos días están ocurriendo en Francia cosas importantísimas. Hindenburg—que decididamente no quiere ofensivas en el frente occidental—está acortando la barrera alemana de Francia. Procede por repliegues cortos, en sectores limitados. Mas esos repliegues determinan otros. La retirada que comenzó el 20 de febrero en el saliente de Gemmeourt se ha corrido al Oise. A la misma hora en que los ingleses penetran en Bapaume, los franceses recobran las ciudades de Roye y Lassigny. Noyon será también evacuado. Y con él el vértice todo del ángulo entrante alemán, clavado desde hace dos años y medio en el corazón de Francia...

¿Qué planes son los de Hindenburg? ¿Dónde se detendrán sus soldados? Indudablemente, los comentaristas dividirán al apreciar esta retirada singularísima. Sin embargo, lo cierto es que los alemanes amenguan sus líneas y ceden ciudades y defensas antes de que los francoingleses inicien su ofensiva. Y díjase lo que se diga, esto es un síntoma de debilidad...

LOS SUCESES DE RUSIA

Generales encarcelados.

Petrogrado, 17. Entre los detenidos figuran los generales Zein, gobernador general de Finlandia, y Rennenkampf, así como el ex secretario de Estado Kryjansvsky.

Los periódicos franceses.

Paris, 17. Los periódicos publican largos detalles de la revolución rusa, y consideran el movimiento nacional y patriótico, pues con él desaparece una perpetua amenaza en el gran Imperio del Norte al suprimirse de la gubernación del Estado á los germanizados.

Los socialistas franceses han dirigido un mensaje de felicitación á los socialistas rusos. Los laboristas ingleses, los Sindicatos británicos y las Sociedades obreras han telegrafado á diversos Centros rusos en igual sentido.

«Contamos con vuestra ayuda—dicen—para derribar el despotismo alemán é iniciar una era pacífica y libre para las naciones europeas.»

Una arena.

Paris, 17. Telegrafían de Petrogrado que en la Duma, anoche, el ministro de Justicia, M. Karensky, arengó, entre las ovaciones de millares de soldados y ciudadanos, y anunció que el Gobierno, de acuerdo con los delegados de los trabajadores y los soldados, ha entrado en funciones, y que su primer acto ha sido la proclamación de una completa amnistía.

«Nuestros camaradas de la segunda y cuarta Duma, ilegalmente deportados á Siberia, serán puestos en libertad.»

Los antiguos ministros responderán ante la Justicia de sus crímenes. Rusia, generosa, no recurre á procedimientos vergonzosos, como el antiguo régimen.»

Terminó pidiendo el concurso de los aliados á fin de que á la nueva Rusia que nace no pueda arrancarla nadie la libertad de su pueblo, y dijo: «¡Viva Rusia, oficiales del Ejército!»

El jefe de los laboristas, Chkaidze, rodeado

de soldados y oficiales, rindió homenaje á la fraternidad, haciendo historia de las provocaciones de la Policía, y exhortó á los aliados á que mirasen á los oficiales como hermanos de la causa común en pro de la gran revolución de la libertad de Rusia.

El jefe de los laboristas, M. Chkaidze, fué sacado en hombros.

Las tropas de Protopopoff.

Petrogrado, 17. De las fuerzas que Protopopoff envió á la capital para restablecer el orden, han sido muertos ó hechos prisioneros unos 4.000 hombres; el resto se ha ocultado.

Mañana pasará revista el nuevo Gabinete á las tropas revolucionarias.

Manifiesto del Gran Duque Miguel.

Londres, 17. El Gran Duque Miguel ha publicado un manifiesto, cuyo texto oficial acaba de recibirse en Londres, declarando que acepta provisionalmente la regencia hasta que el pueblo ruso decida la forma de Gobierno que desea.

Añade que si es elegido por la Asamblea Constituyente, aceptará la Corona.

Elementos extraños.

Petrogrado, 17. Algunos elementos extraños que no están representados en la Duma, quisieron aprovecharse de las circunstancias para obtener soluciones extremas.

El Gobierno no les seguirá por tal camino, pues desea sinceramente establecer una Monarquía constitucional.

La Prensa alemana.

Berna, 17. Los periódicos alemanes siguen mostrándose desconcertados ante los sucesos de Rusia.

Aunque el corresponsal vienés de la Gaceta de Francfort telegrafió últimamente que la vuelta del Emperador Carlos á Viena fué motivada por las noticias que de Rusia se recibían, parece cierto que en Prusia no se conoció hasta última hora la gravedad de los sucesos.

La Prensa conservadora y alemana ve en los sucesos de Rusia la mano de Inglaterra, mientras los periódicos de Alemania están de acuerdo en considerar que el triunfo de la revolución significa el firme y decidido propósito de Rusia de seguir la guerra hasta la victoria.

El manifiesto de Nicolás II.

Petrogrado, 17. El manifiesto del Zar al pueblo dice así:

«Por la gracia de Dios, Nicolás II, Emperador de todas las Rusias, Zar de Polonia, Gran Duque de Finlandia, etc., á todos nuestros fieles súbditos, sabed:

Que en los días de la gran lucha contra el enemigo exterior, que trata de esclavizar á nuestra Patria, quiso Dios hacer atravesar á Rusia por una nueva y penosa prueba, con disturbios interiores que pudieran tener fatal repercusión para la marcha de la guerra tenaz.

Los destinos de Rusia, el honor de nuestro ejército heroico y la dicha de nuestro pueblo, todo el porvenir, en fin, de nuestra querida Patria, quieren que se lleve la guerra á toda costa hasta el fin victorioso.

Nuestro cruel enemigo hace sus últimos esfuerzos, y percanto está el momento en que nuestro valiente ejército, de acuerdo con nuestros gloriosos aliados, derribará definitivamente al enemigo.

En estos días decisivos para la vida de Rusia, creemos un deber de nuestra conciencia facilitar al pueblo la estrecha unión y organización de todas sus fuerzas para la rápida obtención de la victoria.

Por ello, de acuerdo con la Duma, reconocemos como un bien abdicar la Corona del Estado y desposeernos del Poder supremo.

No queriendo separarnos de nuestro amado hijo, legamos á nuestro hermano, Gran Duque Miguel, nuestra herencia, y le bendecimos en su advenimiento al Trono del Estado ruso con nuestro deseo de que gobierne en plena unión con los representantes de la nación, las instituciones legislativas y les preste juramento inviolable en nombre de la Patria bien amada.

Hacemos llamamiento á todos los fieles hijos de la Patria para pedirles que cumplan su sagrado y patriótico deber, obedeciendo al Zar en estos penosos momentos de prueba y le ayuden con los representantes de la nación para llevar al Estado ruso al camino de la prosperidad y de la gloria.

¡Que Dios ayude á Rusia!—Nicolás.»

En la Cámara italiana.

Roma, 17. Monsieur Sonnino ha pronunciado en la Cámara un discurso político acerca de los sucesos en Rusia, diciendo que eran de orden interior y que no correspondía á Italia hablar para nada de ellos.

Después de referirse á los triunfos de las armas británicas, ha terminado diciendo: «La hora es solemne; el deber de todos es perseverar con invencible tenacidad, sin reservas ni límites.»

El discurso ha sido aplaudidísimo y los diputados han acudido á felicitar á M. Sonnino. Sólo se han abstenido de tomar parte en estas manifestaciones de entusiasmo los socialistas oficiales.

Las tropas finlandesas.

Estocolmo, 17. Cablegrafían de Halaparaanda que las tropas finlandesas se han adherido al movimiento ruso y que Helsingfors está en estado de sitio.

¿Se ha suicidado Galitzine?

Petrogrado, 17. Circula el rumor de que el Príncipe Galitzine se ha suicidado en la prisión.

Más detenciones.

Petrogrado, 17. Por orden del Gobierno provisional han sido detenidos el gobernador de Finlandia y el vicepresidente del departamento económico de aquel territorio, monsieur Gorovidinof.

El Zar y la Zarina.

Estocolmo, 17. El Nya Dag Ligt Allehunda dice saber de Haparanda que el Zar es prisionero en la Duma y ha sido encerrado en el palacio de Tauride.

Se asegura que la Emperatriz ha sido enviada á Kiel, y que la Emperatriz viuda María simpatiza con la revolución.

Impresiones de Inglaterra.

Londres, 17. En los círculos financieros de la City fueron ayer muy bien recibidas las noticias de la revolución rusa, notándose una marcada demanda de papel ruso, y como el mejor signo de confianza, la subida del cambio, que ganó dos puntos.

La entrada en el Gabinete como ministro de Hacienda de Tereshchenko produjo gran satisfacción en todos los círculos financieros que conocen la vida comercial rusa, pues es un comerciante de azúcar de Moscú con una gran experiencia y una altísima reputación de integridad y capacidad.

Los socialistas franceses.

Paris, 17. El grupo socialista del Parlamento francés ha dirigido á los socialistas rusos un manifiesto, cuyo extracto es el siguiente:

«Los socialistas franceses saludan con entusiasmo la revolución rusa, ya que, como la francesa, es obra del pueblo, del Parlamento y del Ejército.

Consideramos que dicha revolución consolidada más firmemente á ese Imperio para su defensa, y que la guerra tendrá por conclusión la verdadera y única libertad política de los pueblos.

Los socialistas rusos, que tanto lucharon desde hace medio siglo, se asocian con el acto que acaban de realizar á la obra común de la gran liberación.

Consideramos, pues, que Rusia ha efectuado su alianza con las democracias occidentales, y que definitivamente ha entrado en ese gran movimiento que arrastra á las naciones hacia el progreso.»

El orden público.

Paris, 17. Los últimos telegramas de Rusia indican que el Gobierno toma medidas activas para conservar el orden en todo el Imperio, que empiezan á dar los mejores resultados. Los Ayuntamientos y los zemstvos son los primeros en conservar el orden. Se han asegurado el concurso de los aldeanos, de los soldados, de los obreros y de los ferroviarios. Los servicios de los caminos de hierro no han sido interrumpidos ni siquiera un instante. Cientos de vagones, vacíos hasta ahora, circulan activamente para llevar víveres á los centros poblados amenazados por el hambre. Se persigue á los acaparadores. Pueden hacerse requisiciones en los depósitos de trigo, y todos los granos y cereales tienen que ser vendidos á precios razonables.

Los Comités locales tienen el derecho de apoderarse temporalmente de todos los bienes rústicos de más de 125 hectáreas.

Haciendo un llamamiento á la conciencia y á los sentimientos del deber y de la humanidad, el Gobierno ha invitado á los aldeanos á llevar sus cereales. «Dad lo que los aldeanos—ha dicho.—Hacemos, como lo ha hecho Inglaterra, un llamamiento á vuestro honor. Esta confianza es ciertamente justificada.»

Comentarios alemanes.

Paris, 17. Los periódicos alemanes se muestran muy reservados en sus comentarios sobre la revolución rusa y no se atreven á hacer pronósticos. Sin embargo, reconocen en general que los sucesos de Petrogrado no pueden traer consecuencias favorables para Alemania.

«No es dudoso—dice la Gaceta de Colonia—que la intención de los jefes revolucionarios es la de continuar la guerra á todo trance. El nombre de Miliukoff es por sí solo un programa.»

La Gaceta de Francfort dice:

«Es probable que el nuevo Gobierno trate de proseguir con nuevas energías la guerra contra las Potencias centrales. En efecto, lo que ha contribuido más á quebrantar al Gobierno anterior es la acusación, según la cual trataba de concertar con Alemania una paz separada.»

El Taeglichso Rundschau escribe:

«Ahora tenemos que luchar con los más terribles enemigos de Alemania.»

El conde de Reventlow dice en el Deutscho Tages Zeitung:

«Ahora tenemos que habérnoslos con fanáticos que lucharán hasta la victoria completa.»

"LOS USOS DE LA GUERRA TERRESTRE."

EL DERECHO DE GENTES

Según la doctrina oficial alemana.

(DE NUESTRO REDACTOR EN LONDRES)

11 de marzo 1917

De entre todos los pueblos del mundo, Alemania es el único en que prevalecen al mismo tiempo la doctrina luterana de la justificación por la fe sola y la doctrina luterano-hegeliana de la primacía de los intereses del Estado sobre los de la moral ordinaria. Cuando se fijan en la mente ambos principios y su entrelazamiento, no hay ya razón para sorprenderse, aunque la haya para indignarse, de que, al hacer la guerra, no se sujete el Gobierno de Alemania á otras leyes que su propio interés. Esta es la consecuencia lógica é inevitable de la aplicación de ambos principios á la vida internacional. Todos los pueblos de la tierra han pecado en sus guerras contra los principios del derecho de gentes. Ello es abuso lamentable, nacido de nuestra condición de pecadores, del que debemos avergonzarnos y arrepentirnos. Pero lo característico y escandaloso en el caso de Alemania es que no se considera pecadora al violar el derecho de gentes, porque se ha previsto previamente de principios que amparan sus pecados, y para Alemania son usos normales los que para los demás pueblos son abusos y crímenes.

Mucho se ha hablado en estos dos años últimos del libro *Kriegsbrauch im Landkriege* (Usos de la guerra en la guerra terrestre), editado por el Estado Mayor alemán para instrucción de sus jefes y oficiales acerca de lo que les es lícito y lo que les es ilícito en la guerra. Se trata, en efecto, de un libro escrito mucho antes de la guerra (la edición sobre la cual se escriben estas páginas es del año 1902), y en que aparecen justificados todos los horrores cometidos en esta guerra por los alemanes.

Pero sólo á la luz de la doctrina luterana de la salvación («el mismo modo que no se nos ofrecen ni la ley ni obra alguna, sino Cristo sólo, nada se requiere de nosotros sino la fe sola, con la que aprehendemos á Cristo y creemos que nuestros pecados y nuestra muerte están condenados y abolidos en el pecado y muerte de Cristo», Lutero), y á la de la doctrina luteranohegeliana del Príncipe y del Estado (en el Príncipe reside, según Lutero, toda la autoridad coercitiva y todo el poder del Estado y ninguna organización separada puede existir más que por su acción ó autorización, y el Estado es, para Hegel, «la sustancia moral consciente de sí misma, la voluntad racional y divina que se ha organizado una personalidad»), entonces las instrucciones del *Kriegsbrauch im Landkriege* no se nos aparecen ya meramente como un exabrupto del militarismo, sino que comprendemos que, desgraciadamente, tenían razón, por lo menos en cuanto á los principios, los 93 intelectuales alemanes que proclamaron la identidad del militarismo alemán y la cultura alemana.

El punto central en la doctrina del Estado Mayor alemán es que no reconoce la existencia de leyes internacionales que moderen la guerra. La «introducción» reconoce la existencia de acuerdos tradicionales conocidos por los nombres de «usos de la guerra», «costumbres de la guerra» ó «maneras de la guerra». Lo que no reconoce es la existencia de la «ley de la guerra». He aquí sus palabras:

«En el curso del siglo XIX se ha tratado á menudo de desarrollar, extender y hacer universalmente obligatorios los usos de la guerra ya existentes; de elevarlos al rango de leyes obligatorias para naciones y ejércitos; en otras palabras, de crear un *codex belli*, una ley de la guerra.

Todos estos intentos han fracasado completamente hasta ahora, con pocas excepciones, que mencionaremos después (las referencias á la Convención de Ginebra sobre heridos y hospitales militares). Si usamos en esta obra la expresión «ley de la guerra», ha de entenderse que no se quiere decir por ella una «lex scripta», introducida por acuerdos internacionales, sino meramente una reciprocidad de mutuo acuerdo, una limitación de conducta arbitraria, que la costumbre y la convención, la benevolencia humana y un egoísmo calculador han erigido; pero cuya observancia no está sancionada expresamente, sino que sólo por el «miedo á las represalias» se decide.»

No nos escandalicemos por la doctrina de que el «miedo á las represalias» sea el único elemento de moderación que admite el Estado Mayor alemán para mitigar los horrores de la guerra, á pesar de que su consecuencia indeclinable es que la nación vencedora é invasora, por lo mismo que no teme tanto las represalias, no necesita imponerse la menor restricción. En este punto Clausewitz se habla ya expresado aún más fundadamente: «Jamás puede introducirse en la filosofía de la guerra un principio de moderación sin cometer un absurdo» («De la guerra», cap. I). Lo esencial en la doctrina del Estado Mayor alemán es que no admite «la ley escrita» de los acuerdos internacionales. Ello no quiere decir que el

Estado Mayor alemán se ponga á que los «sentimientos caballerescos», el «pensamiento cristiano», y una «civilización más elevada» y «no menos el reconocimiento de la ventajosa propia» conducan á cierta «limitación voluntaria y espontánea». Pero lo que no admite es «la ley escrita». Puesto que los abusos de la guerra tienen ya su sanción en el miedo á las represalias, la ley escrita sobre y no se admite.

Esta repugnancia á la ley escrita parece nacer del propósito de conceder amplio margen, en caso de duda, á la brutalidad. Ello se ha dicho ya, y es indudable que el Estado Mayor alemán no quiere atar las manos de sus jefes y oficiales en campaña, imponiéndoles el respeto á las Convenciones internacionales, como se lo imponen á los suyos el reglamento francés de campaña, á reserva de reciprocidad, y el Manual inglés de Derecho Militar, sin ninguna clase de reservas y definiéndolas como «reglas convenientes expresamente por las Potencias en Tratados internacionales». Pero la repugnancia de los alemanes á la ley escrita tiene un origen más profundo y general. También protestaron los juristas alemanes de principios del siglo pasado contra el intento de codificar las leyes y el Rey Federico Guillermo IV se resistió largo tiempo á conceder una Constitución, porque no quería que un «pedazo de papel» se interpusiese entre él y su pueblo.

Sólo que esta resistencia de los Gobiernos alemanes á codificar el derecho de gentes puede explicarse generosamente como un deseo de dar amplio margen no á la brutalidad, sino á los sentimientos compasivos. Tal fué la explicación que daba en la segunda Conferencia de La Haya el barón Marschall von Bieberstein, delegado de Alemania, á su oposición constante á que se fijaran en el papel los propósitos humanitarios de la Conferencia. El barón aprobaba con fervor evangélico toda clase de proclamações de «humanidad» y de «crueldad», siempre que no llegaran á codificarse; pero tan pronto como se trataba de fijar los detalles decía con ello «se debilitaban los pensamientos humanos y civilizadores».

Cuando se habló, por ejemplo, de la conveniencia de expresar en términos claros restricciones sobre el empleo de minas submarinas, al objeto de proteger la navegación pacífica en aguas neutrales, los representantes de Inglaterra y de Alemania convinieron en admitir que por el hecho de no prohibir la Convención ciertos actos, no podía deducirse que los sancionaba. Pero mientras el representante de Inglaterra decía, en vista de ello, que las Convenciones debían ser todo lo más detalladas posibles, el de Alemania se apoyaba en la misma razón para mantener su ambigüedad. En opinión del barón Marschall, no la ley internacional, sino «la conciencia, el buen sentido y el sentimiento de los deberes impuestos por los principios de humanidad, serán los guías más seguros para la conducta de soldados y marineros y las garantías más eficaces contra los abusos».

El Estado Mayor alemán ha previsto también que la conciencia de sus oficiales y soldados puede intervenir en la guerra en un sentido humanitario, y para eso ha publicado su libro sobre los «Usos en la guerra terrestre». Sólo que no lo ha publicado para dar expansión á los sentimientos humanitarios, sino para contenerlos. Y como este aserto resultaría infundado si no lo documentásemos, vamos á reproducir los dos párrafos de la «introducción», en que se explica la aparición del libro:

«Como tendencia del pensamiento en el siglo pasado ha estado dominada esencialmente por consideraciones humanitarias, que no infrecuentemente han degenerado en sentimentalidad y bando emocionalismo, no han faltado intentos de influir sobre el desarrollo de los usos de la guerra en modo que está en contradicción con la naturaleza de la guerra y su objeto. Tampoco faltarán en el futuro intentos de esta clase, tanto más cuanto que estas agitaciones han encontrado una especie de sanción moral en algunos parágra-

fos de la Convención de Ginebra y de las Conferencias de Bruselas y La Haya.

«Es, además, el oficial un hijo de su tiempo. Está sujeto á las tendencias espirituales que influyen sobre su propia nación. Cuanto más educado sea, tanto más lo estará. No ha de perderse de vista el peligro de que llegue, de este modo, á falsas opiniones sobre el carácter esencial de la guerra. Este peligro sólo puede conjurarse con un estudio completo de lo que es la guerra. Sólo profundizando en la historia militar se capacitará el oficial para ponerse en guardia contra nociones excesivamente humanitarias, y aprenderá que ciertas severidades no son meramente indispensables en la guerra, sino que la única humanidad verdadera consiste muy á menudo en una aplicación inexorable de esas severidades.»

Y como para que lea la historia militar á la luz de «fundamentales conceptos» militares é internacionales necesita poseer ya un criterio, la introducción acaba diciendo que el propósito principal de esta obra es exponerle. Con lo cual llegamos á este contraste. Mientras en La Haya se opone Alemania á la codificación de los usos de la guerra para «no debilitar los pensamientos humanos y civilizadores», el Estado Mayor alemán, que también se opone á esa codificación, publica sus instrucciones sobre los usos de la guerra terrestre para que esos «pensamientos humanos y civilizadores» no hagan concebir á los oficiales «nociones excesivamente humanitarias». Y es que como la doctrina luterana de la primacía de la fe sobre la ley y las obras conduciría lógicamente á la anarquía, puesto que cada individuo se sentiría excusado por la fe de toda clase de actos, hay que completarla con la doctrina luterano-hegeliana de la omnipotencia del Principe y del Estado sobre la moral ordinaria y los pretendidos derechos de los pueblos.

Aquí entra el texto del Estado Mayor alemán. La doctrina general que mantiene la condensa en dos principios con que encabeza el capítulo II, titulado «Medios de conducir la guerra»:

«Lo que es permisible incluye todos los medios de guerra, sin los cuales no puede alcanzarse el objeto de la guerra; lo que es reprehensible, en cambio, incluye todo acto de violencia y destrucción que el objeto de la guerra no requiere.»

Aunque el primero de estos dos principios es inaceptable, y ha sido rechazado por la Convención de Ginebra y las Conferencias de Bruselas y La Haya, era de esperar que las instrucciones del libro lo dulcificasen. Pero no es así. Lo que se hace en el libro es condenar la violencia que el soldado y el oficial pueden cometer por su cuenta y provecho privados, al mismo tiempo que se desvanecen los escrúpulos que su conciencia individual pueda oponer á la comisión de esos mismos actos cuando se ejecutan por cuenta y provecho de los intereses militares.

El capítulo II de la segunda parte «Usos de la guerra respecto al territorio enemigo y á sus habitantes», dice que el soldado que destruya, devaste é incendie propiedades enemigas será castigado; pero añade inmediatamente que son «permisibles todas las destrucciones y daños dictados por consideraciones militares». Los saqueos individuales son también castigados; pero no por humanidad, sino porque «permitir esas transgresiones, sólo conduce, como ha demostrado la experiencia, á mala disciplina y á la desmoralización del ejército». En cambio, cuando se plantea el problema de si los tributos y requisiciones en territorio enemigo han de ser proporcionados á los recursos del país, como prescriben los reglamentos de La Haya y el Manual inglés de Derecho militar y el artículo 40 de la Declaración de Bruselas, el Estado Mayor alemán dice:

«Todo el mundo reconoce gustoso en teoría la justificación de esta condición, pero difícilmente se observará en la práctica. En caso de necesidad, sólo las necesidades del ejército decidirán el caso.» Con lo cual el Estado Mayor alemán sienta, en su libro oficial de instrucciones, la doctrina de que si lo exigen las necesidades militares, es permisible la ruina absoluta de un país invadido, aunque se tengan que morir de hambre todos sus habitantes. Sólo que el Estado Mayor alemán sanciona

en su libro atrocidades aún más repugnantes al Derecho internacional. Por ejemplo: ¿se puede obligar á trabajar en faenas militares á los habitantes pacíficos de un país invadido? La Conferencia de La Haya dice que no, pero el Kriegsbrauch im Landkriege dice (parte segunda, capítulo primero) que sí: «Porque todo trabajo realizado en la guerra se relaciona con ella». ¿Se puede hacer rehenes? La Humanidad cree que no, pero el libro alemán dice que sí: «Algunos profesores de Derecho internacional han decidido erróneamente que la práctica de hacer rehenes ha desaparecido de los países civilizados». ¿Se puede exponer á los pacíficos al fuego de sus propias tropas? El libro alemán dice que es injustificable en general; pero añade que en el hecho de que «prometa ser eficaz» «consiste su justificación dentro de las leyes de la guerra, y todavía más en el hecho de que ha resultado completamente satisfactorio». ¿Se puede matar á los prisioneros? En general, no; pero «sólo deben ser matados en caso de extrema necesidad» (parte primera, capítulo segundo). ¿Se ha de permitir salir de una ciudad á las mujeres y á los niños, en caso de bombardearla? Al contrario, dice el libro alemán, su presencia constituye una ventaja en cuanto hace más eficaz el bombardeo. ¿Se ha de reconocer á la población de un país pequeño é indefenso el derecho de hacer armas contra el invasor, siempre que lo ejecute de un modo público y honorable? No, dice el libro alemán; no se les dará cuartel como no se hayan organizado previamente, por repentina que haya sido la invasión. (Parte primera, capítulo primero.)

El Estado Mayor alemán lo ha previsto todo. No hay atrocidad imaginable, como no sea las que se cometen contra su voluntad é intereses, que no haya sancionado de antemano. Pero aún hay otras, que seguramente se han escapado á los lectores. ¿Se puede alquilar asesinos, corromper ciudadanos é incitar á incendiarlos? Para responder, traducidme el párrafo con que termina el capítulo II de la parte primera del libro:

«La corrupción de los súbditos enemigos, con objeto de alcanzar ventajas militares, la aceptación de ofertas de traición, la recepción de desertores, la utilización de los elementos descontentos de la población, el apoyo de pretendientes y análogos medios, son permisibles, y la ley internacional no se opone en ningún modo á los crímenes de traición (asesinato, incendio, robo y otros) en perjuicio del enemigo. Consideraciones de caballerosidad, generosidad y honor pueden denunciar en tales casos la explotación apresurada é inexorable de tales ventajas como indecente y deshonrosa; pero la ley, que es menos sensible, lo permite.»

Y á esta castística ha de contestarse que no es verdad que el Derecho internacional permita aprovecharse de asesinos, incendiarios y ladrones. Si las leyes internacionales no tocan estos puntos es porque no admiten la posibilidad de su existencia. Y ahora, cuando vemos que el libro del Estado Mayor alemán sanciona el empleo de asesinos, incendiarios y ladrones por los fines de la guerra, ¿podremos ya sorprendernos de las atrocidades alemanas? Ellas nos muestran ciertamente «la independencia del Estado en su individualidad», como decía Hegel.

RAMIRO DE MAEZTU

COMUNICADOS OFICIALES ALEMANIA

Sin modificaciones. Koenigswusterhausen, 17. En el frente del Artois, desde Avre hasta el Oise, y sobre la orilla occidental del Mosa, á ratos viva actividad de la lucha.

En Oriente continúa el frío y no hay ningún acontecimiento digno de mención. En Macedonia fueron rechazados ataques franceses entre Ochrida y el lago de Prespa, y al Noroeste de Monastir. Al anoecer se seguía luchando al Norte de la ciudad.

AUSTRIA

Signen los combates. Viena, 17. Frente oriental.—Al Norte del paso de Ottoz al Oeste de Solotwina y al Sudoeste de Stanislav, rechazamos ataques rusos.

En los Cárpatos, operaciones de patrullas que dieron buenos resultados.

Al Norte de Dniester no se señala gran actividad á causa del frío.

Frente italiano.—En la Costabella nuestras tropas conquistaron la posición avanzada que perdimos el día 4 de marzo, haciendo prisioneros á tres oficiales y 34 soldados italianos, y apoderándonos de dos ametralladoras.

Frente Sudeste.—No ha cambiado la situación en Albania.

FRANCIA

Signen las ventajas.

Paris, 18. Parte oficial del medio día: Entre el Avre y el Oise, nuestras tropas han progresado seriamente durante la noche. Todo el terreno comprendido entre nuestras trincheras y la carretera de Roye á Noyon, desde Damard hasta la altura de Lassigny, está en nuestro poder.

Algunos choques bastante vivos con los elementos de las vanguardias enemigas, han terminado con ventaja de nuestra parte, y no han dificultado la persecución, que continúa al Norte del camino de Noyon.

En la región de Reims, al Norte de Sercheprey (Oise), encuentros de patrullas.

Varias tentativas de ataque contra las trincheras de Calonne han costado pérdidas al enemigo, sin ningún resultado para él, cayendo prisioneros en nuestras manos.

Noche tranquila en el resto del frente.

Aviación.—En la jornada del 17 de marzo, el capitán Gueynemer ha derribado su trigésimo quinto avión alemán, y el capitán Damer, su duodécimo.

Otros dos aparatos atacados por nuestros pilotos se han estrellado contra el suelo, uno en Certy, en el Launnaix, y el otro al Este de Roye.

Según nuevos informes, hay que añadir á los nueve aviones alemanes derribados el día 16, un décimo avión, caído cerca de Chavonne.

CONTINUA LA RETIRADA ALEMANA

La toma de Bapaume

Londres, 17. Esta mañana hemos entrado en Bapaume, después de fuerte lucha; la ciudad estaba ardiendo.

Parece que también están en nuestro poder Le Transloy y Achiet-le-Petit.

Nuestras tropas han continuado su avance y están más allá de Bapaume.

La toma de Roye y Lassigny.

Paris, 17. Comunicado de las once de la noche.

En todo el frente entre Andechy y Eloise, los alemanes han abandonado, bajo la presión de las tropas francesas, las posiciones potentemente fortificadas que estaban en su posición desde hace más de dos años. Hoy el avance francés ha continuado con rapidez.

Nuestras posiciones de vanguardia han penetrado en Roye. Al Norte y al Nordeste de Lassigny, que los franceses han ocupado igualmente, han alcanzado en varios puntos y hasta han rebasado la carretera de Roye á Noyon. Durante la persecución han hecho prisioneros, cuyo número aún se desconoce exactamente.

Luchas de artillería bastante violentas en Champagne, en la región de Maisons y sobre la orilla derecha del Mosa, en el sector de Chambrettes-Bois de Courieries.

Sobre la orilla izquierda del Mosa, los franceses han bombardeado igualmente las organizaciones alemanas en la región de Avocourt.

Aviación.—Durante la noche del día 16 al 17 nuestras escuadrillas han bombardeado las organizaciones enemigas de la región de Arnaville, las factorías y altos hornos de Wolklingen, como asimismo las estaciones y las carreteras de la región de Hamet y de Saint Quentin. Todos nuestros aviones regresaron indemnes.

En represalias del incendio de Bapaume, uno de nuestros aviones han bombardeado hoy la ciudad de Francfort-sur-Mein.

Carnarón (Londres), 17. Un telegrama del Cuartel general británico en Francia da la noticia satisfactoria de que las tropas británicas entraron en Bapaume en la mañana del 17 de marzo.

Los alemanes, al retroceder,

lo destruyen todo. Paris, 18. A pesar de que los comunicados alemanes aseguran que la evacuación de la región situada entre el Aisne y el Oise ha sido voluntaria, se puede afirmar que el abandono de las líneas anteriormente conquistadas ha sido hecho después de grandes sacrificios y obligados por la necesidad. En esta evacuación se ha comprobado que los alemanes prefieren ceder terreno á perder hombres. Las tropas francesas, después de la ocupación de Lassigny y Roye, continúan su avance sobre Noyon. Los alemanes, en su retirada, saquean, destruyen, queman; á su paso desaparecen pueblos, casas y árboles; antiguas iglesias, reliquias de la historia y de la civilización francesas, todo es destruido. Nada respetan ni nada perdonan. Este acto es tanto más criminal, cuanto que se trata de una retirada voluntaria. Hay gran indignación. (Agencia Radio.)

ACONTECIMIENTOS EN EL AIRE

Un zeppelin sobre Inglaterra.

Londres, 17. (Oficial.) Un zeppelin enemigo ha volado sobre los condados del Sudeste de Inglaterra.

Ha bombardeado el condado de Kent. (Agencia Radio.)

Zeppelins sobre Holanda.

Amsterdam, 17. Dos zeppelins alemanes han violado la neutralidad holandesa al pasar ayer sobre la isla de Terschelling.

Los guardacostas holandeses hicieron fuego. (Agencia Radio.)

El dirigible derribado en Compiègne.

Compiègne, 17. Todos los tripulantes del dirigible derribado anoche han quedado carbonizados, y del aparato sólo se ven restos informes.

Al señalarse la presencia de los tres zeppelins dispararon las baterías contra ellos y pronto se vió arder á uno de ellos y aplastarse contra el suelo después de una caída rapidísima.

Sobre el condado de Kent.

Londres, 17. Tres dirigibles alemanes volaron ayer sobre el condado de Kent.

Uno lo hizo á las 22.30 y dos á las 23.30; los tres lanzaron algunas bombas explosivas sobre el terreno.

Paso de zeppelins.

Amsterdam, 18. El Secierhonnkoeg dice que se ha oído todo el día de ayer continuo cañoneo y se ha visto cruzar cinco zeppelins en dirección Norte y escoltados por numerosos navios.

LOS SUCEOS DE RUSIA

Confirmación oficial.

Londres, 17. En los centros oficiales se ha recibido esta mañana un telegrama afirmando que el Zar firmó una proclama announcing su abdicación el día 15 en Pskoff y que la proclama ha sido fijada en todas las esquinas.

Texto de la proclama.

Petrogrado, 17. El Gran Duque Miguel Alexandrovitch ha ordenado publicar la proclama siguiente:

«Pesada carga es la que acaba de serme confiada por la voluntad de mi hermano, quien estuvo en el Trono imperial en época de guerra sin precedentes y en circunstancias difíciles.

Animado por el mismo pensamiento que todo el pueblo, de que el bien de la patria es antes que todo, tomo la firme resolución de aceptar el Poder supremo, ya que esta es la voluntad de mis súbditos, expresada por sus representantes en Asamblea para establecer nuevas leyes fundamentales del Estado.

En consecuencia, é invocando la bendición de Dios, pido á todos los ciudadanos de Rusia que se sometan y acaten á este Gobierno provisional, en la forma acordada por la Duma, é investido de toda la plenitud del Poder, hasta tanto que muy en breve sea todo definitivamente resuelto, de acuerdo con la voluntad del pueblo, y á base del sufragio universal directo.»

Folleto de «La Correspondencia de España».

PABLO BERNAY

AMOR Y VENGANZA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Si algún desgraciado se hacía notar por cualquier singularidad en su figura, ó dejaba escapar una palabra equívoca ó imprudente, la multitud, furiosa, gritaba en seguida: «¡A matarlo!»

Y á veces lo mataban. En aquel París, donde el sufrimiento llegaba á los límites de la demencia, una mañana, por la puerta de la Villette y la calle de Flandes, Margarita y Suzel acababan de penetrar.

En aquel barrio popular, la insurrección estaba ya armada.

En las calles, llenas de gente, se notaba el tumulto de los días de manifestación.

Todos los hombres llevaban kepis y el traje de la Guardia Nacional, todos estaban armados, todos pertenecían á aquellos batallones de los arrabales que iban á convertirse en partidarios y defensores de la Comuna.

Asustadas, temblorosas, las dos pobres

mujeres se estrechaban una contra otra, fatigadas por el camino que habían andado y preguntándose dónde iban á detenerse.

Conocían á París un poco, y nunca habían visto tan agitada, tan amenazadora aquella calle de Flandes, que á cada paso se les aparecía más inhospitalaria, más furiosa.

La vieja Suzel, que perdía la cabeza entre aquel ruido, decía á Margarita:

—Señorita, no vayamos más lejos, busquemos un hotel por aquí, porque hoy es un mal día y no conviene andar por las calles.

Margarita contestó:

—Un hotel... No veo ninguno... No sé dónde podremos encontrarlo en este barrio.

—Pues bien, es preciso preguntar.

Y con su acento de orillas del Rin se dirigió á una mujer del pueblo que estaba cerca de ellas.

—¿Puede usted decirme, señora, dónde podríamos encontrar un hotel para alojarnos?

Aquella mujer, que se había estremecido de sorpresa al oír á aquella vieja hablar en un francés extraño, la miró con desconfianza.

—Pero ¿es que han llegado ustedes con los alemanes?

—No, señora; venimos de Bourget.

—¿De Bourget con ese acento?... Tal vez vengaís de allí; pero no habéis hecho más que pasar con vuestros ulanos; ¿no es verdad?

—¡Oh, señora! Le juro...

—No tienen ustedes que jurarme. Les digo que si fuesen de Bourget no tendrían necesidad de preguntarme dónde hay un hotel en la calle de Flandes. Lo sabrían.

—Pero, señora — exclamó Margarita, — ¿no ve usted que esta buena mujer tiene ese acento porque somos alsacianas?

—Buena. Ya sabemos que no vienen de Bourget, sino de Alsacia... Ya se conocía.

En el momento en que Margarita abría la boca para protestar, para gritar con todas sus fuerzas que era francesa é hija de un oficial francés, la casualidad, no, la desgracia, hizo que llegase al grupo que se estaba formando alrededor de las mujeres un hombre, un hortelano que algunos momentos antes había salido de Bourget al mismo tiempo que aquellas infelices.

Aquel hombre, convencido sin duda de que hacía una obra meritoria y patriótica, interrumpió á Margarita, gritando con todas sus fuerzas:

—¡Las conozco! Si, vienen de Bourget; pero estaban allí para espíar por cuenta de los alemanes.

Aquella palabra, aquella acusación capital, aquella condena á muerte corrió entre la multitud con la rapidez de un reguero de pólvora.

—¡Espías! ¡Espías!

La multitud avanzaba con los ojos brillantes, las manos crispadas, febril, exasperada, acercándose cada vez más á aquellas desgraciadas, que no podían ya avanzar ni retroceder.

Se oyó un grito, profético por una mujer:

—¡Arrojadlas al agua!

Y cien voces repitieron:

—¡Al agua, al agua! ¡Vamos á arrojarlas al estanque de la Villette!

—¡Coged á las alemanas!

La multitud, loca, furiosa, exhaló un rugido que impidió oír los gritos de aquellas condenadas á muerte.

Y el tumulto arreciaba, más odioso, más bárbaro.

Ahora se veían nuevas caras convulsas, bocas que gritaban con furor, aturdiéndose al mismo tiempo que las iban empujando hacia la calle de Crimea.

Otras mujeres se habían deslizado hasta las alemanas, alargando ya sus manos, dispuestas á desgarrar los vestidos y la carne.

Por la calle de Flandes pasaba la ráfaga de locura de los grandes crimenes populares.

Acababan de arrancar á Suzel su canasto lleno de ropa, y diez manos á la vez sacaron de él aquellos pobres vestidos, que fueron en un momento desgarrados y pisoteados.

Y la multitud, empujándolas, tomaba decididamente una dirección: el estanque.

Poco á poco se iban acercando al muelle del Sena. Fatalmente, aquellos inconscientes, aquellos dementes iban á cometer un crimen abominable.

Miles de voces aullaban:

—¡Al agua, al agua!

Margarita ya no luchaba. Se resignaba á todo.

Muda de terror, había cesado de gritar, de hablar.

Pero Suzel, que se agarraba á su brazo

para que no las separasen, para defenderla todavía, gritaba con todas las fuerzas que le quedaban:

—¡Socorro! ¡Socorro! ¡Socorro!

De repente, la multitud que las empujaba hacia el estanque de la Villette se detuvo.

Un hombre, un coloso vestido con uniforme de guardia nacional, se había adelantado, dominando á todos con su cabeza enérgica de cabellos negros y sus ojos centelleantes.

Algunos dijeron señalándole:

—Es Jaime Leraux.

Aquel hombre, que venía acompañado de otro individuo, extendió el brazo musculoso, como para detener á la multitud, y con voz cuya sonoridad apagó los clamores que resonaban, dijo:

—¿Qué pasa?

—Son espías alemanas — respondieron cien bocas amenazadoras.

Su mirada se fijó en la joven rubia, tan pálida, tan frágil, tan inofensiva, y en la anciana que, dispuesta á defenderla, gritaba desesperadamente:

—¡Somos francesas! ¡Alsacianas!

El coloso se encogió de hombros.

—No tienen traza de ser espías.

Y dirigiéndose á su camarada, le preguntó:

—¿Qué te parece, Trompeta?

El acompañante, que respondía á esta sobrenombre, contestó:

—La pequeña no tiene aire de haber ejercido ese oficio.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA CON RETRASO

Ha sido necesario que en Burriana ocurrieran graves sucesos; ha sido necesario que esos sucesos se reproduzcan, y ha sido también preciso el temor de que puedan repetirse, tal vez aumentados, no ya en Burriana solamente, sino en otras poblaciones de la región de Levante, para que en una junta celebrada en el ministerio de Fomento presidida por el propio ministro, se adoptase el acuerdo de que el director general de Obras públicas vaya a Valencia y Castellón a poner mano sobre los conflictos que allí se agitan al presente con caracteres pavorosos.

El Sr. Zorita marchó ya, y a la hora en que estas líneas se publican habrá comenzado el «via-crucis» del director general de Obras públicas.

Al calificar de este modo su viaje no creemos incurrir en exageración. Verdaderamente es poco apetitosa la misión que se le ha confiado. Sobre el terreno experimentará dos sensaciones a cual más desagradable: una consiguiente a la situación tristísima de aquellos pueblos, donde el hambre reina y la consternación impera; otra determinada por el mal sabor de boca que allí ha debido producir la tardanza de los gobernantes en acudir con algún remedio a situación tan espantosa.

Es el Sr. Zorita un hombre diligente y un hombre de competencia bien probada en los asuntos que conciernen a la Dirección general que dignamente desempeña. Esto lo sabemos ya. Desde hoy sabemos, por añadidura, que es un hombre abnegado. Abnegación, en verdad, se necesita para emprender sin titubeos ese viaje, ordenado por su superior jerárquico, a sabiendas de que sólo nequicias han de ofrecerle a su paso.

Además, el Sr. Zorita no va a descubrir nada nuevo ni a enterarse de cosas que no sean ya sabidas. Los términos del problema de Levante se los saben de memoria hasta los chicos de Madrid que deletrean en los periódicos diarios.

Está interrumpida la exportación de frutas porque no hay barcos que se las lleven al exterior ni se envían vagones que las traigan al interior. Las frutas se pudren y van a parar al mar. Los millares de hombres que en esa industria tenían ocupación no la tienen. Y como no la tienen no cobran los jornales que percibían antes. Y como no perciben jornal se mueren de hambre. En estas pocas palabras está explicado todo el problema. ¿Cabe mayor claridad?

Habría sido viaje triunfal el del señor Zorita si al llegar a los pueblos de Valencia y Castellón de la Plana hubiera podido lanzar en ellos un pregón semejante a este: «Traigo la nueva de que desde este instante saldrán de vuestros puertos buques cargados de fruta; traigo el anuncio de que detrás de este tren que me ha traído vienen multitud de vagones que, cargados de fruta, volverán al interior del país.»

Y habría sido menos desagradable que ahora realizado hace un mes, hace dos meses, cuando era hora de estudiar sobre el terreno y no de asistir simplemente a una catástrofe.

Corremos días de abnegaciones. La que han tenido los pueblos de Levante ha llegado a un límite, y del límite para allá han comenzado los sucesos que estamos deplorando hace tres días.

En cambio la abnegación del director general de Obras públicas, al aceptar la triste misión que le ha sido confiada, es de las verdaderamente incommensurables. Hagámosle esta justicia y deseémosle la menor cantidad posible de dolor en su «via-crucis».

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
18 de marzo de 1867.

Ayer se recibieron en Madrid por los Estados Unidos cartas de la Habana, escritas ocho días después de la salida del último correo. Se esperaba que para el 8 de mayo nuestra Antilla estaría ya enlazada por la Florida con el cable transatlántico, y al efecto, el Gobierno de los Estados Unidos había indicado al de España el deseo de que un buque de guerra español convoyara al de su nación, encargado de tender el cable. Para salvar las mareas bajas y fondos cortantes de las costas de la Florida, se colocaron, en un espacio de cerca de cien millas de mar, los cables al aire, sostenidos por torres redondas de hierro, rellenas de plomo.

BARBARO ATENTADO

En una taberna colocan un cartucho de dinamita.
OVIEDO. (Domingo, tarde.) Se ha producido una fuerte explosión en una taberna que posee Petra Quirós Muñoz en el puente del barrio de la Lisa, de la Rebollada. Pasados los primeros instantes de espanto que aquella produjo, pudo saberse que en una

ventana de la taberna que está inmediata al mostrador de la misma fué colocado un cartucho de dinamita, que al estallar destrozó gran cantidad de pared y parte de la estantería del establecimiento.

Afortunadamente, la sirvienta de la taberna sólo resultó con una contusión en la mano derecha.

Dos niñas de la dueña de la taberna fueron recogidas de entre los escombros, sin que sufriesen lesión alguna.

Avísado el Juzgado, personóse en el lugar del suceso, donde practicó las oportunas diligencias.

La Guardia Civil, por su parte, realizó pesquisas, las que dieron por resultado la detención de tres individuos vecinos del barrio de Sueros, llamados Fermín Fanjul Martínez, Baldomero Losa Fernández y Ramón Fernández Fernández, como presuntos autores de este salvaje atentado.

El viaje de Sus Majestades

La condesa de París.

SEVILLA. (Sábado, noche.) Procedente de Algeciras llegó la condesa de París y almorzó en el Alcázar.

Después pasó con los Reyes por los alrededores de la población, y más tarde marchó en automóvil a Villamanrique.

Avería en el automóvil.—Los Reyes aclamados.

Esta tarde salieron los Reyes de paseo, en automóvil, seguidos únicamente de dos soldados ciclistas.

Al pasar por la calle de San Fernando fueron vitoreados por un grupo de cigarreras.

El público, cuando se daba cuenta del paso de los Reyes, les saludaba cariñosamente.

A última hora de la tarde, y a consecuencia de una falsa maniobra, sufrió una avería el automóvil regio.

Como tardaba en llegar otro, decidieron los Reyes regresar a pie al Alcázar, acompañados de la condesa de San Carlos y del conde del Grove.

El público les siguió, aclamándoles, hasta que entraron en el Alcázar.

El ministro de Marina.

Ha llegado en el tren rápido el ministro de Marina, acompañado de sus ayudantes.

Banquete al Sr. Ruiz Jiménez.

El partido liberal ha obsequiado al ministro de la Gobernación con un banquete, servido esta noche en el pasaje de Oriente.

Asistieron, además del Sr. Ruiz Jiménez, el ex ministro Sr. Rodríguez de la Borbolla, el alcalde, el gobernador civil, el secretario del ministro, diputados, senadores y toda la plana mayor del partido liberal sevillano.

No se pronunciaron brindis.

Noticia rectificada.

SEVILLA. (Domingo, mañana.) El automóvil regio no sufrió avería, como se creyó. Lo ocurrido fué que los Reyes salieron por la corta de Tablada a la carretera de Dos Hermanas, encontrando cortado el puente sobre el Guadaira, a consecuencia de la última inundación.

Pasaron los Reyes el río en una lancha, y pidieron un automóvil desde una venta próxima; pero como tardaba, decidieron regresar a pie por la orilla del río, llegando a la Puerta de Jerez. Cuando el público se enteró de la presencia de los Reyes, les ovacionó con entusiasmo.

El ministro viendo los sitios inundados. Visitó el ministro de la Gobernación las obras de la Exposición, el barrio de Triana y la carretera de Huelva.

En todos estos sitios pudo apreciar los efectos de las inundaciones, y especialmente desde la carretera de Huelva, donde vió el aspecto de la vega con las huellas de la última riada.

LOS SUCEOS DE BURRIANA

Tristeza.

CASTELLON. (Sábado, noche.) Al frente de la manifestación celebrada en Burriana, y a la que me he referido en mi teleograma anterior, marchaban el cura párroco, el diputado provincial Sr. González, el ex alcalde Sr. Paris y el ex diputado provincial Sr. Peris.

Los manifestantes llevaban un cartelón que decía: «Queremos barcos, pan y trabajo.»

Una Comisión de manifestantes visitó al alcalde.

Los comercios continúan cerrados.

El aspecto de la población es tristísimo.

Por las calles no se ve a la Guardia Civil.

Las fuerzas del Ejército confraternizan con el pueblo, que les colma de atenciones.

Muchos chiquillos recorren el pueblo, pidiendo a grandes voces pan y trabajo.

Noche tranquila.

CASTELLON. (Domingo, tarde.) La pasada noche transcurrió en Burriana con tranquilidad.

El director de Obras públicas.

El gobernador civil recibió un telegrama en el que se le daba cuenta de haber salido de Madrid el director general de Obras públicas. Le esperaban en esta estación las autoridades; pero se recibió noticia de que se quedaba en Valencia.

«Pan, trabajo, barcos.»

De Burriana dicen que los vecinos de aquella población llevan unos letreros que dicen: «Pan, trabajo, barcos.»

El mitin de Villarreal.

Hay mucho movimiento con motivo del mitin de Villarreal.

Se celebrará en la anchurosa plaza de Colón.

Van llegando Comisiones de todos los pueblos de la Plana.

Se cree que el director general de Obras públicas llegará a tiempo para asistir al mitin.

Esperando.

CASTELLON. (Sábado, noche.) Reina tranquilidad; pero sólo en apariencia y como compás de espera, pues en realidad continúa la excitación. Se espera que el Gobierno envíe a un alto funcionario, que se cree será el director general de Obras públicas.

Llegó el barón de Llaurí, diputado a Cortes por el distrito, y fué recibido por todo el pueblo. Desde el balcón del Ayuntamiento habló a la multitud, exponiendo cuantas gestiones ha realizado en favor de Burriana, y recomendando la asistencia al mitin monstruo de Villarreal.

Después dijo que regresará a Madrid para seguir trabajando en favor de Burriana.

Decepción.

También llegó el hijo de Burriana Sr. Sales Musoles, diputado a Cortes por Seo de Urgel, y cuando se esperaba que se ofreciera a sus paisanos, ha manifestado que nada podía hacer por quienes nada hicieron por él. Estas manifestaciones se estiman inoportunas, y han causado verdadera contrariedad.

INFORMES OFICIALES

El director de Obras públicas va a Valencia y Castellón.

Nuevamente se reunieron ayer tarde con el ministro de Fomento los directores generales de Agricultura, Comercio y Obras públicas y los inspectores Sres. Diz y Maeso para tratar de aminorar el conflicto originado en la región de Levante por la falta de exportación.

Acordaron que saliera inmediatamente para Valencia y Castellón el director general de Obras públicas.

Por virtud de ese acuerdo, el Sr. Zorita marchó a las siete de la tarde.

Lleva toda clase de facultades y autorizaciones por parte del Gobierno para resolver las cuestiones planteadas en Burriana, Alcira, y en general, en toda la región de Levante.

En cuanto a la cuestión obrera, procurará solucionarlas en lo posible, proponiendo proyectos para realizar algunas obras, como reparación de carreteras.

«Todas las medidas que estamos adoptando—dice el Sr. Gasset, después de terminada la reunión—se encaminarán a que no falte carbón y a realizar los transportes con las preferencias que en cada caso convengan, y a esto me dedico constantemente.»

Tengo pedido al Gobierno francés y a la compañía del Midi que designen un representante que se entienda con el director y con el ingeniero, Sr. Maeso, para descongestionar las líneas y ver los vagones que pueden circular por la frontera francesa, aunque en ésta es muy difícil el tráfico, porque en Cerbere hay más de mil vagones detenidos y en la frontera de Irún, 700.

En vista de esto he dispuesto inmediatamente que no se admita ninguna clase de facturaciones para Francia, pues aunque enviáramos nuevos trenes, no conseguiríamos nada, porque en todas las líneas y en todas las estaciones está aglomerado el material ferroviario.

Quiero ver si con esta suspensión obtengo 2.000 vagones, que hacen buena falta para España.

Espero también que por virtud del real decreto sobre intervención directa del Estado en las fábricas de material ferroviario he de obtener también unos cuantos vagones.

Asimismo estoy dispuesto a reducir todos cuantos trenes de viajeros pueda; pero teniendo en cuenta, desde luego, las épocas en que no haya fiestas ni se necesiten esos trenes.

Por ejemplo, ahora, como hay fiestas en Sevilla, no puedo suprimir ninguno.

En la línea de San Sebastián he suspendido algunos; pero en el momento que llegué el mes de junio y se necesitan, no tendré más remedio que aumentarlos.»

Hasta aquí el Sr. Gasset.

La reunión se reanudará esta tarde a las seis.

TELEGRAMA OFICIAL

CASTELLON. En Burriana se ha celebrado una manifestación en forma pacífica y la Guardia Civil ha pretendido disolverla.

Entre los paisanos hay varios contusos de sable.

La prudente intervención de las autoridades ha evitado el conflicto.

Reina tranquilidad.

Los sucesos de Burriana, como verán nuestros lectores por el telegrama oficial que antecede, se reprodujeron ayer, concurriendo en ellos circunstancias cuyo alcance y significación no pueden pasar inadvertidos para el Gobierno.

Por la mañana se organizó ayer en Burriana una manifestación, con la particularidad de que al frente de ella iban las autoridades.

Los encargados del mando de la fuerza de la Guardia Civil concentrada en Burriana apreciarían síntomas precursores de desórdenes cuando estimaron procedente disolver la manifestación, siendo recibida aquella con demostraciones hostiles, que le obligaron a hacer algunos disparos y a cargar con los saúles, resultando varios contusos.

Sabe el Gobierno que el jueves último hubo un mitin en Burriana, en el que hizo uso de la palabra un agitador, consiguiendo éste soli-

viantar los ánimos, y desarrollándose como consecuencia de esto los lamentables sucesos que allí se han registrado.

Otros elementos de juicio tiene también el Gobierno para admitir la posibilidad de que haya quienes estén interesados en producir desórdenes en estos momentos.

De todos modos, hay un problema planteado en la provincia de Castellón, como igualmente en otras comarcas; pero más agravado en aquella, ajeno a la acción del Gobierno y sin medios este para remediarlo, como deseara, y que es resultante de las circunstancias especialísimas por que el mundo atraviesa.

En Burriana se encuentran, en previsión de que los sucesos se reproduzcan nuevamente, dos compañías de Segorbe.

El vapor «Vivina», de Bilbao, torpedeado sin previo aviso

Los tripulantes se salvan milagrosamente.—Tardó en hundirse cuatro minutos.—El pesquero «Monet» auxilió a los naufragos.—Llegada de los marinos a Bilbao.

El Liberal de Bilbao publica la información siguiente, acerca del torpedeamiento del vapor Vivina:

«Ayer, a última hora de la tarde, circuló insistentemente la noticia de que un vapor de esta matrícula, tan castigada por los tectones, había sido torpedeado, sin previo aviso, por un submarino alemán.»

El buque hundido era el Vivina, de la Compañía naviera Línea de Vapores Serra.

Inmediatamente nos trasladamos a las oficinas de la Compañía (Estación, 6); pero no encontramos en ellas al apoderado, D. Emilio Vallejo, única persona que, aparte los tripulantes del Vivina, pudiera informarnos de lo ocurrido.

Procuramos hablar al Sr. Vallejo en su casa, en la Sociedad Bilbaína... Todo fué inútil.

En busca de los tripulantes.

En la estación de los Ferrocarriles Vascongados pudimos averiguar que los tripulantes del Vivina habían llegado a Bilbao, procedentes de San Sebastián, en el tren de las tres y media.

También supimos que los marineros se alojaban en varias hospederías de las calles Somera y Ronda.

Cuando nos dirigimos a esta última calle, encontramos, en la Plaza Vieja, a un grupo de jóvenes, marineros, a juzgar por su indumentaria.

Siguimos a los del grupo, viendo que entraban en el portal de la casa núm. 4 de la Ronda.

Entonces les abordamos.

Relato interesante.

—¿Son ustedes, acaso—interrogamos a los marineros—tripulantes de vapor Vivina?

—Sí—contestaron amablemente, deteniéndose en los primeros peldaños de la escalera.

—¿Tendrían ustedes la bondad de informarnos del hundimiento? Se asegura que el Vivina ha sido torpedeado por un submarino alemán, sin previo aviso.

—Así es, en efecto—respondió un joven que hablaba con marcado acento andaluz.—¿Acaso es usted periodista?

—Sí, señor.

—¿En qué periódico escribe usted?

—En El Liberal.

Nuestro interlocutor, a quien sus compañeros dejaron llevar la voz cantante, nos refirió:

—El Vivina, que rindió viaje en Liverpool, fué luego a Newport, tomando un cargamento de 4.000 toneladas de carbón para las islas Azores, posesión portuguesa en África.

Navegábamos, previniéndonos contra una posible agresión submarina, cerca de la costa.

Declaración sorprendida.

—El martes—continuó el marinero—los guardacostas franceses nos preguntaron, por medio del telégrafo de banderas, de dónde veníamos, adónde íbamos y qué clase de cargamento llevábamos.

Contestamos la verdad. Veníamos de Newport, nos dirigíamos a las islas Azores y llevábamos cargamento de carbón.

Los guardacostas franceses no interrumpieron nuestro viaje.

Sin duda, la declaración, hecha por el telégrafo de banderas, fué sorprendida por el submarino alemán que echó a pique al Vivina.

El torpedeo.

—Sin que hubiésemos previamente advertido la presencia del sumergible—continuó el relato,—nos sorprendió de pronto una horrible explosión.

El torpedeo alcanzó al Vivina entre el puente y la escotilla número 2, por la banda de estribor.

Los efectos fueron terribles, destrozando parte del puente y de la cubierta.

Inmediatamente el barco se inclinó hacia el lado de donde había partido la agresión.

—¿Qué hora era entonces?—preguntamos.

—Las once y diez minutos.

—¿Conoce usted la situación del Vivina al ser agredido?

—Nos hallábamos a unas diez millas de Burdeos.

El salvamento.

—La explosión del torpedeo—seguimos informándonos—produjo a bordo una gran confusión.

El buque se hundía rápidamente.

Los tripulantes nos precipitamos sobre los

AVISOS UTILES

COMPANIA TRANSATLANTICA

El vapor «ALFONSO XII» de esta Compañía, saldrá en expedición extraordinaria el día 21 del corriente marzo de Bilbao, el 22 de Santander, el 23 de Gijón, el 24 de Coruña y el 25 de Vigo, directo para Nueva York y Habana, admitiendo carga y pasaje para los dos expresados puertos.

SIDRA VEREYTERRA Y CANGAS

Preferida por cuantos la conocen.

El mejor remedio del estómago.

Bicarbonato de Sosa químicamente puro de TORRES MUÑOZ. Cajas pequeñas y latas económicas a 5 ptas. San Marcos, 11, farmacia

ARTISTICAS medallas religiosas en oro y plata, Joyería Pérez Molina, C. S. Jerónimo, 29, esquina Plaza Canalejas.

CAFE nervino medicinal. Dr. Morales. Jaquecas, neuralgias, «pi-lepsia», etc. Depositarios, y Gayoso, Arenal, 2.

PARA LAS PEPITAS

lindísimas cestas adornadas a 5 pesetas. Flores, frutas. Cruz, 23; Serrano, 50. Tel. 5.293.

botes salvavidas, sin pensar en otra cosa que en librar la pelleja.

Al arriar uno de los botes, se inutilizó, salvándose como pudieron los que se encontraban dentro de la pequeña embarcación. Algunos marineros quedaron asidos a las cuerdas de que pendía el bote.

Después de titánicos esfuerzos conseguimos echar al agua dos botes, en los cuales embarcamos todos los tripulantes, excepto tres que, a consecuencia del accidente relatado, habían quedado a bordo del Vivina.

Estos compañeros, para salvarse, se arrojaron al mar, momentos antes de que se hundiera el buque, asiéndose a unas tablas y manteniéndose a flote, en lucha con las olas, hasta que pudimos recogerlos.

Mientras nos hallábamos ocupados en las faenas de salvamento, descubrimos, a muy corta distancia del Vivina el periscopio del submarino.

—¿Tardó mucho—pregntamos—en sumergirse el Vivina?

—Unos cuatro minutos. Después de haber desaparecido el buque, se vió, a ras del agua, durante unos segundos, la bandera española, colocada en el palo de popa.

El espectáculo era tristísimo.

Los del submarino se burlan de sus víctimas.

—¿No vieran ustedes el submarino que les torpedeó?—interrogamos.

—Sí, señor. Cuando, precisamente, nos hallábamos en el más apurado trance, pretendiendo a toda costa salvar a los compañeros que luchaban a brazo partido con las olas, apareció a corta distancia de nosotros el sumergible.

—¿No les prestaron ningún auxilio los marinos tectones?

—No, señor; por el contrario, subieron a la cubierta algunos de los tripulantes del submarino para burlarse de nosotros, riéndose y agitando los pañuelos como si nos despidieran hasta la eternidad.

Pero la proximidad de algunas embarcaciones francesas que llevaban cañones hicieron huir al submarino, que se sumergió para no aparecer más.

El pesquero «Monet».

—Medio hora después del hundimiento del Vivina—dijo después el marinero—fuimos auxiliados por el vaporcito pesquero Monet, que nos recogió, prestándonos sus tripulantes solícitos cuidados.

El Monet nos condujo a La Palloza, desde donde fuimos a La Rochelle.

Desde este punto emprendimos el viaje a España.

Hemos llegado a Bilbao a las tres y media de la tarde, presentándonos en las oficinas de la Compañía con nuestro capitán, D. Marcelino Pérez.

—¿Sabe usted—le preguntamos—dónde se hospedó el capitán?

—No, señor.

Con esto pusimos término a nuestra conversación con el joven marinero, a quien dimos las más expresivas gracias por sus interesantes informes.

La protesta.

Según nuestras noticias, hoy por la mañana se presentará en las oficinas de la Comandancia de Marina el capitán del Vivina, con los tripulantes, para consignar la oportuna protesta.

Dícese que el documento se redactará en términos enérgicos.

Las características del «Vivina».

El Vivina fué matriculado en Bilbao el año 1895, siendo por entonces su capitán D. B. Barreras.

Sus características son:

Esloira, 99,25.

Manga, 12,30.

Puntal, 5,92.

Tonelaje de arqueo, 3.879; neto, 1.091.

Carga máxima, 4.000 toneladas.

Fuerza de la máquina, 400 caballos nominales.

El Vivina no visitaba el puerto de Bilbao. Dedicábase a viajes largos.

En la tripulación, que se componía de 35 hombres, apenas había algún vascongado.

INFORMACIONES DE MADRID

SEMANA LITERARIA

José López Pinillos (Parmeno).

El advenimiento de José López Pinillos a nuestras letras se marca por un largo surco de palabras ásperas y duras, de arcaísmos violentos, rudos, antiestéticos y hasta impudicos, que trazan sobre todas sus páginas la línea de un ancho y negro entrecerjo. Dijérase que el nuevo escritor carda, que no pule su estilo, con un gesto rudo y desenfadado, que sobre la piel de su Pegasus deja anchas zonas amoratadas, y que sus albores literarios se encienden en un rojo fulgor de Germinal. Todos sus primeros intentos añanzan con un rudo gesto de proletario, de democrática robustez, de fuerte y cejuntoso esfuerzo. Hácese claamente notorio en *Heraldo de Madrid*, hacia 1908, con unas anchas crónicas apaisadas, que son como bárbaros retablos, tallados sobre el leño más duro, con herramientos toscos y con un arte ingenuo y esforzado, lleno de intenciones barrocas, en el que hay aún reminiscencias del esfuerzo útil de los leñadores. Dijérase que el autor sale de un bosque de intenciones prácticas, lleno de dura saña laboriosa, y que al arte aplica unas manos embastecidas en otras labores; unas manos fuertes, hechas a luchar con la piedra y el leño, y que aun en la caricia artística han de conservar su rudeza. Mano acaso de cuadradas falanges, no espatuladas ni cónicas, con gruesos nudos, cortas y fuertes, útiles y democráticas, buenas para plasmar toscas figuras llenas de expresión, y estas manos robustas dejan su ancha y profunda huella rústica en todas sus primeras creaciones, y señalan sobre el aire de los comienzos un rudo gesto de acometida. El nuevo escritor trae a las letras la intención de lucha, la avidez sensual de los artistas que llegan directamente a la vida y no han sido mecidos largamente sobre nubes de ensueño. Para su natividad literaria ha elegido el pseudónimo de Parmeno, y este pseudónimo, tomado del célebre personaje de nuestra *Celestina*, advierte ya claramente cuáles han de ser las normas estéticas del nuevo literato. Su intención principal será traer a las letras la desimpresión y el desenfado de nuestros primitivos; la desenvoltura alegre, la sensualidad sana y el espíritu acre de la burla rústica. Su labor artística será en los principios como un trascurso de catedral, en que la sensual alegría y la malicia rústica trazaran las figuras de los vicios en actitudes a un tiempo obscenas y grotescas. El nuevo escritor reproducirá en sus crónicas un trasunto de esas zarzabandas grotescas en que toman parte, sobre las tablas antiguas, todas las dignidades de la tierra. Para asemejar más a sus modelos antiguos construirá sus retablos verbales con palabras arcaicas y llamará a las cosas más turbadoras é intimas; designará los atributos carnales más pudorosos por sus nombres más candidos y risibles, esos nombres que los restituyen el sentido de sus meras funciones fisiológicas y despojan a esos estigmas compartidos con los mamíferos de todo hechizo demoníaco. Así, para él los encantos venenosos quedarán reducidos a la categoría de simples instrumentos genésicos, y el maravilloso cenidor de la diosa cantada por Homero será un vulgar cinturón, cuando no un artefacto ortopédico. (*Ojo por ojo, Frente al mar, Doña Mesalina*). La intención moralizadora de los primitivos, expresada en formas candidas y joviales, renacerán en este escritor que los sensuales laúdes ovidianos transcribe en burlón y prosaico lenguaje. Y esta intención dará a su estilo un matiz de sano erotismo rústico y de franco humorismo, no refinado ni sutil, sino popular y plebeyo, y orientará su arte hacia un realismo crudo y fuerte, en el que la tendencia social, propia de todo arte realista, y el moderno espíritu democrático se unirán extrañamente con una suerte de preciosismo bárbaro é inverso, representado por la elección de palabras antiguas, duras y fuertes, arbitrariamente engastadas en un lenguaje contemporáneo. Y el todo será una suerte de raro barroquismo, sinuoso y torturado, de líneas torcidas y arrancadas, que no llegarán a lograr su término apacible, y no alcanzarán la tersura de las formas clásicas, ni tampoco el fino y vivo ritmo de la contemporánea inquietud.

LO DEL DIA LAS SUBSISTENCIAS

De las declaraciones hechas por el ministro de Hacienda se desprende que se halla dispuesto a proceder con todo rigor en la cuestión batallona de las subsistencias, hoy de capitalísimo interés en España.

Conociendo la entereza de carácter del Sr. Alba y la inflexibilidad plausible con que impone sus resoluciones, puede asegurarse que esa actitud la sostendrá a todo trance.

Sin embargo, no podemos sustraernos al temor de que las habilidades de los comerciantes logren burlar las energías de las autoridades.

Ya hemos visto como, no obstante haberse establecido al bando del gobernador, por completo incumplido, se siguen cobrando con toda impunidad en la mayor parte de los despachos de carbón en Madrid. Se denuncian esos abusos, que son una extralimitación legal con sanción penal, y las cosas siguen sin que ni una sola vez se haya hecho un ejemplar escarmiento.

El pleito del pan sigue todavía en pie. Y no hay barruntos de que se solucione pronto y, como es natural, en beneficio de los consumidores.

Por estos días se ha elevado también el precio de la carne. Cierto que la medida no ha sido general, pero de todos modos, si se consiente el alza iniciada, acaso por vía de exploración, estamos seguros de que ese nuevo precio se consolidará, dentro de brevísimo plazo, siendo entonces más difícil imponer la baja de una manera forzosa.

No continuamos detallando precios de otros artículos de consumo necesario: los huevos, por ejemplo, que sufren frecuentes alternativas, pero que tienden siempre al encarecimiento de la vida, ya por otras circunstancias bastante difícil si no imposible.

Esta cuestión, que es la que más preocupa al público, aunque otras que afectan a los intereses también le preocupan, es necesario que el Gobierno la afronte y la resuelva de una vez y para siempre. Pero tenga en cuenta que no vale, para la eficacia de las medidas, que se dicten decretos acertados si éstos han de ser estériles. Lo que es indispensable es que las disposiciones ministeriales se cumplan sin contemplaciones, y muy especialmente que las autoridades subalternas, atravesando en el camino criterios personales, muy respetables, pero fuera de ocasión y de lugar, se atengan también al cumplimiento de sus deberes, haciendo cumplir los que se les impone a los vendedores al detall en cuanto se refiere a los artículos de primera necesidad.

Insistimos en la «dictadura de los víveres», deseando ante todo que ésta sea verdaderamente efectiva, para que pueda ser verdaderamente eficaz.

PARA MAÑANA

Boletín religioso

Luces 19 de marzo de 1917.

Salg el Sol a las 6.06.
Se pone a las 6.11.

Santos del día.
San José, esposo de la Virgen María, confesor y protector de la Iglesia Universal; Santos Quinto, Quintina, Marcos y Pancario, mártires; Apolonio, Leoncio, Amancio y Juan, confesores.

CULTOS
Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San José, y sigue la novena a su titular; a las ocho se manifestará a S. D. M., a las diez misa solemne, siendo orador D. Diego Tortosa, y por la tarde, a las cinco y media, estación, rosario, sermón, que predicará el muy ilustre señor don Diego Tortosa; novena, preces y reserva.

En la catedral, a las diez, función solemne a San José, predicando D. Daniel Hugues.
En la Encarnación, idem id., D. Cirilo Calpe.
En las Recoquidas, idem id., padre Modesto Barrio.
En Portugueses, idem id., D. Anibal Torrente.
En Santa Cruz, solemne función a San José, a las diez, con el título de la Asociación de Carpinteros y Ebánistas; orador, D. Manuel Rubio Correas.
En la parroquia de Nuestra Señora de los Dolores, a las diez, idem id., predicará el señor cura; al anochecer, termina la novena.
En el Carmen, a las siete y media, misa de comunión general; a las diez y media, función solemne, siendo orador D. Lucio Herrero, y por la tarde, a las seis, estación, rosario, sermón, que predicará D. Mariano Benedito, duodena, reserva y procesión con la imagen del santo por el interior de la iglesia.
En Cañizares, a las ocho, misa de comunión general; a las diez, misa solemne, y por la tarde, a las seis, estación, rosario, duodena, sermón, que predicará el padre Alfonso Gázquez, preces, reserva y procesión por el interior de la iglesia.
En la iglesia de San Andrés de los Flamencos terminan los ejercicios espirituales diri-

gostaríamos los adjetivos encomiásticos. Muy bien, excelente Mefistófeles.

Las señoritas Massip y García Conde y el Sr. Cortés, muy acertados.

El maestro Serafin llevó la orquesta de modo admirable.

Los principales artistas y el maestro salieron a escena varias veces al final de los actos y al acabar la obra.

La presentación, buena.

Al espectáculo asistieron S. M. la Reina Doña María Cristina y la Infanta doña Isabel.

R. DE C.

Junta Central de Subsistencias

Sesión del 17 de marzo de 1917.

Se dió posesión al vocal Sr. Alcalá Martínez, quien saludó a la Junta en breves frases.

Se desestimó una petición de la Casa Suichard, de chocolates, solicitando transporte preferente para su mercancía, por no considerarse incluida dentro de la ley de Subsistencias.

Se conceden 3.668 toneladas de carbón, a precio de tasa, a la fábrica de gas de Gijón, y 271 a la Electra de Puerto de Santa María.

Pasó la Junta a ocuparse de la concesión de carbón, a precio de tasa, a la fábrica del gas de Alicante. El Sr. Lázcano se opuso a ello, interviniendo los Sres. Paraiso y García Cortés, y quedando pendiente de aprobación hasta que la Junta se asesore mejor para más completa información.

Se dió lectura a una instancia del Sr. Alonso Castrillo, solicitando 100 toneladas de carbón galleta de Asturias, a precio de tasa, con destino a un tractor de vapor para una explotación agrícola. El Sr. Lázcano se opuso a la ponencia, alegando que no es industria de las incluidas para servirle carbón a precio de tasa.

El Sr. Alcalá Martínez defendió la propuesta del Comité, alegando que aun cuando no estuviera dentro, que sí lo está, de la pequeña industria, debía concedérsele por razones de equidad, ya que el trigo, producto agrícola, se ha tasado en absoluto, y alguna compensación hay que ofrecer a la industria agrícola.

El Sr. Gabillán abundó en las mismas razones, y demuestró que no otorgársele el carbón solicitado equivaldría a que los agricultores que utilizan estos modernismos y poderosos elementos de cultivo los retiraran del uso, dejando improproductivas las tierras con el consiguiente perjuicio para el agricultor y para la producción cerealista, que por las circunstancias actuales es preciso intensificar y estimular a todo trance, pues hay que tener en cuenta que cada hectárea de cultivo consume al tractor unos 200 kilos de carbón, y no considerándose éste como de tasa, resultaría un precio absurdo, y que lo interesante de la ponencia no es la ínfima cantidad de carbón que propone, sino que sirva de precedente y puedan acogerse a sus beneficios los agricultores progresivos. El marqués de Casa Pacheco se mostró conforme en un todo con la ponencia, y el marqués de la Frontera la halla tan interesante que opina que desde luego debe otorgarse y extenderse con carácter general. Y después de intervenir los Sres. Matesanz y Paraiso se aprobó con el voto en contra del señor Lázcano. El Sr. Matesanz concretó la forma en que debe llevarse a cabo la investigación de exportaciones en lo que se refiere a las judías y lentejas, y propuso se nombre una Comisión compuesta de los señores marqués de Casa Pacheco y García Cortés, y así quedó acordado.

Se promovió discusión acerca de si hay ó no escasez de carbón, interviniendo varios señores vocales.

Finalmente, el Sr. García Cortés preguntó si se había tasado el precio del pan, contestándole el Sr. Paraiso que, según sus informes, aún no había quedado ultimado.

También preguntó el Sr. Cortés al Comité ejecutivo de la Junta, adhiriéndose a ello el Sr. Alcalá, si tenía conocimiento de la versión propalada por la Prensa relativa a la autorización para exportar 100.000 toneladas de carbón a Portugal, contestando por el Comité el Sr. Paraiso, que no tenía la menor noticia de ello, y que desde luego la consideraba falta de fundamento.

SERVICIO DE TRANSPORTES

para CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, a precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID. Agencia Sucursal, calle de Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

LA ORQUESTA SINFONICA

Esta Sociedad, constante en sus propósitos de sostener y difundir el culto al arte de la Música en España, y agradecida siempre al entusiasta apoyo, a la decidida protección que el benévolo público madrileño viene dispensándole desde su fundación, tiene el honor de poner en conocimiento de sus abonados y del público en general, que durante los meses de marzo actual, abril y mayo próximos celebrará su tradicional serie de conciertos bajo la dirección de su maestro, Enrique Fernández Arbós, y con el concurso del celebrador pianista Rubinstein.

En esta serie se ejecutarán, además de las obras más importantes que constituyen el repertorio de esta Sociedad, entre otras, las novedades siguientes:

Dante (sinfonía), Listz.—*Sinfonía doméstica*, Ricardo Strauss.—*La Peri*, Dukas.—*Variaciones sinfónicas* (piano y orquesta), César Franck.—*Una saga*, Sibelius.—*Pavana*, Fauré.—*Triana* (de la suite Iberia). Transcripción para orquesta del maestro Arbós). Albéniz.—*Intermedio de Pepita Jiménez*, Albéniz.—*Andalucía* (de la suite hispánica), Lamotte de Grignon.—*El amor brujo* (versión de concierto), Falla.

Se verificarán seis conciertos en los días 28 de marzo; el 1.º, 8 y 29 de abril, y el 6 y 11 de mayo próximos, a las diez de la noche.

Los abonados, tanto a la ópera como a la última serie de conciertos de esta Sociedad podrán verificar su abono en los días siguientes:

Primero. Para los abonados de ópera y de conciertos de esta Sociedad, los días 20 al 22 del corriente, sin preferencia de turno ni derechos, sino al primero que llegue y acredite su abono anterior.

Segundo. El día 23 para los expresados abonados anteriormente citados que se hubieren quedado sin localidad.

Tercero. Y el 24 y 25 para el público en general.

Para la renovación de abono se hace imprescindible la presentación del talón de abono corriente, bien de la ópera ó de esta Sociedad.

VIDA DEPORTIVA

MOTOCICLISMO
Moto Club Madrid.

En junta celebrada por esta Sociedad se dió posesión a la nueva Directiva, nombrando secretario adjunto a D. Angel D. de las Heras y aprobando el siguiente programa deportivo:

Abril 15.—Kilómetro lanzado.
Mayo, 20.—Circuito de Galapagar, carrera campeonato de Castilla.
Junio 24.—Circuito de Navacerrada-Guadarrama (campeonato del Moto Club).
Septiembre-octubre.—Cuesta de Navacerrada.

De la Comisión deportiva han sido nombrados: presidente, R. Ruiz Ferry, y comisionarios, Esteban Arca y Francisco Caro.

La primera excursión oficial será celebrada el 25 de los corrientes a Guadarrama (pueblo); después del almuerzo se organizará un concurso, cuyo objeto se indicará a los asistentes oportunamente.

A partir del 10 de abril próximo se establecerá la cuota de entrada de 25 pesetas, pudiendo los que ingresen antes de dicha fecha participar en las carreras anunciadas.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»
Sumario.

GRACIA Y JUSTICIA.—Reales órdenes nombrando para los Registros de la propiedad que se indican a los señores que se mencionan.

—Otra disponiendo que durante la ausencia del ministro de este departamento se haga cargo el subsecretario del mismo del despacho ordinario de los asuntos de este ministerio.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden resolviendo el expediente incoado a instancia de D. Cayetano Ortiz solicitando se defina su situación como maestro de Madrid.

—Otra idem id. id. a instancia de D. Pedro Gómez y Moreno, maestro de una de las escuelas nacionales de esta corte, solicitando se le reconozca derecho a ocupar una de las unitarias de la antigua plantilla.

—Otra nombrando directora de la escuela graduada de niñas de Liñola (Lérida) a doña Victoria Anguera y Basedas.

—Otra disponiendo que D. Pedro Joaquín Larregla y Urbieto, profesor numerario del Conservatorio de Música y Declamación, pase a desempeñar la cátedra de Piano, y quede en lo sucesivo a cargo del profesor D. Arturo Saco del Valle, que también explica la de Conjunto instrumental, constituyendo ambas asignaturas una sola cátedra.

—Otra aprobando el expediente de oposi-



CALE DE RECOLETOS, 1.
Neumáticos para automóviles, motocicletas y bicicletas.
Bandajes macizos para camiones.
Gran stock en todas medidas.

...to los andalucismos de Blanco-Fombona en *El hombre de oro*.

El escrupulo de la verdad manifiéstase hasta en la transcripción fonética que se aparta del patrón convenido y literario para reproducir los sonidos con una fidelidad gramatical. Así *Parmeno* escribe *Niño* para marcar un matiz de dicción. Hay en estas novelas diálogos y narraciones que parecen impresionados directamente sobre la tierna cera de los discos fonográficos. Reviven en estas páginas el habla popular, las reminiscencias folkloricas, el gracejo de las plebes andaluzas como en las páginas de los mejores novelistas de la tierra; y a veces logra nuestro autor, en algunos tersos pasajes, señalar claramente su entronque con la buena tradición de las claras letras andaluzas, llenas de eufónico purismo, de popular goaire y de fino y atildado humor, tal que se nos manifiesta en las obras de Fernán Caballero, Valera, Arturo Reyes, Coloma y hasta Ricardo León. Estas bravas páginas de López Pinillo, conmovidas de ardiente oleaje, están ornadas a veces de clarías islas floridas y quietas en agua dulce adormecidas, como las que hacia su desembocadura, en el mar forman los anchos ríos andaluces. Y es claro, a través de ellas, ese maravilloso nexo que autoriza a hablar de una escuela literaria andaluza y que con una innegable afinidad, evidente en la claridad de los cristales del estilo, enlaza los espíritus y las formas de todos los escritores andaluces.

Pero este signo de entronque con la tradición literaria de su tierra, empáñase en Pinillos por esas turbiedades especiales que son su característica. El sosiego andaluz, la serenidad del ritmo alérase en él por la violencia realista de su arte, que le lleva a emborrascarlo y a encerrarlo todo y le aparta del original estado de gracia con que las cosas se muestran al artista. Dentro de la escuela andaluza, por esta vehementemente suya y por este culteranismo arcaizante de su estilo, es antes un cordobés o un malagueño, que un sevillano. Maravilla saber que este rudo novelista ha nacido en la ciudad donde fuéagrada la más fina gracia. Sobre su estilo se cierne una caligine que no es la difiana claridad de los cendales que el cielo pone sobre el Guadalquivir. Esa asj reza, ese énfasis, ese ardor son más bien de Córdoba ó de Málaga que de Sevilla; mientras Ricardo León podría ser un sevillano, López Pinillos podría formar en esa pléyade de escritores ceñinos y velludos a lo Dionisio Pérez y a lo Claudio Frolo que nos ha dado Málaga en estos tiempos. Y podría ser también un levantino, por esa su fogosidad a lo Blasco Ibañez, que vivifica su obra y la florece de amapolas sanguíneas. Por una predilección natural ó por una preocupación de escuela, su Andalucía es una Andalucía trágica, de largos lutos y de labios rojos, una Andalucía hosca y ceñuda, tal que nos dejó ver *La Semana Santa en Sevilla*, de Eugenio Noel. (Requerédese cómo Salvador Rueda cantó el mismo tema.) Sobre la visión directa de las cosas parece haber pasado una zona de intenciones intelectuales ó haberse interpuesto un prejuicio de escuela que la verdad desnuda y fria busca antes que la belleza y así logra aspectos nuevos. *Las Águilas* (1911), esa ruda novela en que el autor nos cuenta la terrible askesis en que han de ejercitarse sus principios, los modernos gladiadores, es un libro dictado por el sentido utópico, un libro crítico, antes que una obra estética y puede incorporarse a esa serie de fuertes estudios que Noel ha publicado sobre esos aspectos de la vida española, y a esos severos cuadros de Zuloaga. *Las Águilas* es el reverso del trágico espectáculo, la exhibición de los bastidores taurinos, manchados de toda esa basura que es peor que la sangre y que en los circos se encubre con puñados de arena. Esta novela es un cuadro de horror opaco y frío, en el que las llagas están enconadas y vidriosas. La vehemencia trágica del estilo se aplica a buscar su exaltación en una zona emotiva, desnuda de todo nepente natural, donde recoge sus negras flores más acerbas y duras. De sobre el cuerpo trágico son quitadas todas las galas y aun la máscara, suprema misericordia, es quitada del rostro. Queda la trágica fiesta taurina, reducida a la simplicidad inquietante de un suplicio sin belleza, de un riesgo corrido por hombres no heroicos ni apasionados de un arte, sino apremiados de la necesidad, como los antiguos gladiadores recogidos en las ergástulas. Y la mueca final con que todo esto llega al lector, es una mueca de desencanto y de cruelísima verdad. Qué lejos todo esto, a pesar de la fundamental semejanza, de la clara belleza trágica de *Cartuchera*.

Este mismo espíritu crítico, impuesto quizá por la norma del naturalismo estético, que tuvo su origen en la skepsis, en el anhelo de rectificación de la belleza primaria, ó del logro de la belleza más nueva, se advierte también en esta otra novela.

Doña Mesalina (1910), que es una severa pintura de la pobreza espiritual de nuestros pueblos, comparable por la crudeza de los tonos y por la combinación del elemento erótico con la intención de sátira social, las posteriores novelas de Trigo *El médico rural* y *Fornapellejos*, aunque por todo lo demás viene á acrecer la larga prole de cuadros pueblerinos, que en nuestra época toma su arranque de los estudios de Azorín y Baroja y se divide en dos claras vetas, la sentimental y lírica (Alvarez Quintero, Martínez Sierra, etcétera) y la intelectual y crítica que logra su mayor arraigo en Pérez de Ayala (*Luz de domingo*, *La calda de los limones*) y Eugenio Noel. En *Doña Mesalina* puede advertirse cómo las virtudes literarias de *Parmeno*, la fogosidad, la negrura de los tonos (cualidad muy andaluza si se recuerda á Rivera) el humorismo fuerte y cáustico, muy semejante á la socarronería rústica, logran su mayor triunfo en estas pinturas de bárbaros lienzos aldeanos. Sus mejores páginas han sido logradas en la observación de estos medios rurales. La malicia rústica, la lascivia, los instintos elementales de las gentes campesinas y hasta el hondo y humano sentido geórgico, encuentran su mejor intérprete en este escritor de dura y violenta prosa, en este pintor de fuertes tablas y cobres barrocos, por cuyo

pincel los lienzos urbanos son demasiado tiernos.

El barroquismo del autor logra sus más eficaces torsiones en esas narraciones breves y violentas de crines asperamente peinadas que encontramos en *Frente al mar* (Bibl. Hispania 1914) y en *Ojo por ojo* (Soc. Gen. de Librería, 1915), y que se titulan *Los enemigos*, *El ojo*, *Los perseguidos*, *Un hombre digno*, *La fuente*, *Vida nueva*, *El ladronzuelo*, *El paseo de Petronila*. En estas narraciones y en esos diálogos breves—*La muerte del lordo*, *La fuente*, etc.—que parecen preludiar el tránsito del autor hacia su teatro, ese teatro fuerte, de un diálogo vivo y compacto, que ya tiene su precedente en *Las águilas* y grana en florones tan recios como «El vencedor de sí mismo», «El burro de carga», «La casta», «El pantano», «Nuestro enemigo» y «La otra vida», encontramos la esencia más viva de las intenciones estéticas del autor y el florecimiento dramático de sus asperezas y acritudes barrocas. Mientras el cascabel más claro de su humorismo vibra en esa zona de travésura erótica que se titula *Ojo por ojo* (Cartas de José Cacuamendi á Manuel Briz), las más vivas amapolas de su grave cosecha artística florecen en esas otras narraciones que hemos señalado, de una intensa y conmovida fuerza volcánica, que sólo nutre crateres tan hirvientes en las obras del moderno teatro siciliano y en las novelas de Grazia Deledda y Matilde Serao; y entre nosotros, en los admirables primeros *Cuentos valencianos*, de Blasco Ibañez. Comparadas con estas obrillas parvas y sobrias, sus amplias novelas, desde «La sangre de Cristo», hasta «El luchador» (1917) resultan pálidas y desvaídas. Están demasiado cargadas de farrago y demasiado llenas de esa verdad informativa, que sólo es grata en el periódico y no en la obra de arte.

Adolecen del mismo morbo, difuso como una diátesis, que hace largas y flojas las obras del segundo ciclo de Blasco Ibañez, desde «La Horda». Y ese defecto resalta aún más en «El luchador», novela cortésana, de cosas vistas, demasiado próximas y recientes, que ha hecho pensar si estaría escrita con clave. El apasionado temperamento del autor, que necesita para explayarse debidamente los grandes marcos rurales, se aplica aquí á objetos demasiado pequeños; y su natural prosaísmo, que requiere para ser tolerable la amplitud de las vastas perspectivas celestes—esas perspectivas celestes que nimban y embellecen la sordidez de los pueblos—se hace aquí ingrato hasta la náusea, como si aumentase el número de las correderas y las telarañas urbanas. Esas sátiras del medio literario y periodístico han sido ya trazadas demasiadas veces, y las cuartillas en que ahora se escriben parecen ya originalmente ennegrecidas, como esos telones de los teatros que han servido para muchas obras y dan una impresión de vejez en los estrenos. Recientemente recordamos sobre el mismo tema unas fuertes páginas de Ciges Aparicio y otras no menos bravas de un nuevo José San Germán Ocaña (*Mamá Rocio*, 1916). La novedad en este libro es el título, que señala el nombre que en cierto momento—de 1910 á nuestros días—se ha aplicado á los literatos jóvenes, que antes, hacia 1900, fueron los *melenudos* y antes, en el período romántico, los *sobadores*.

El luchador, novela de ambiente urbano, es el lienzo más endeble de los tramados en el fuerte telar de *Parmeno*. Porque el arte de López Pinillos es todo lo contrario de un arte urbano; y las mayores victorias le están prometidas sobre las campañas. Este vigor, esta aspereza suya, representan una reacción contra el arte de los exquisitos, contra la decadencia urbana de la literatura. Su estridor selvático, su rudo ímpetu de pechero son toda su fortuna; le libran del franco dictado de epigono y le confieren una persona, una máscara definida en nuestras letras, no obstante estar lleno del espíritu novecentista. Porque esta lleno de este espíritu, sin embargo; está lleno de este espíritu urbano, no obstante la rama de citiso en la oreja con que llega á nosotros. Sus estudios de vida española amplian y glosan artísticamente ciertos momentos intelectuales de Unamuno y de los escritores del 98; su arcaísmo prosaico es una especie de preciosismo novecentista, al revés, un preciosismo que podríamos llamar rústico. Su amor á los primitivos, tiene sus precedentes en los escritores novecentistas. Y su erotismo ocasional pone un matiz nuevo solamente sobre las Evas fundamentales de Trigo. Pero todos estigmas novecentistas son como un leve tatuado sobre su piel morena y auténtica de andaluz. Sus virtudes esenciales son la rudeza y la fogosidad de los agros mediterráneos. Y estas condiciones nativas le impulsan á los campos. En el drama rústico que puede elevarse á la dignidad trágica (*La figura de Jorio*, de D'Annunzio); en la novela rural, este escritor de entraña, no sólo democrática, sino plebeya, que talla sus figuras con el gesto tosco y grande de los leñadores, al estilo del Aliigi d'annunziano, podría encontrar sus mayores triunfos. Y podría ser, con sus rudas y fuertes manos, el plasmador en arte de esa Andalucía agreste, de esas sierras andaluzas, de esos campos volcánicos de solares lavas, de esas gentes férvidas, que no han sido enaltecidas hasta ahora, en el arte bárbaro que les conviene. El puede ser, al fin, el verbo y el exaltador de esa Andalucía trágica, que sólo se ha manifestado hasta ahora en las fugaces rebeldías sociales. Nadie como él, entre los actuales escritores andaluces para recoger y exaltar esa alma trágica de su pueblo, en las formas de un arte enérgico y bárbaro de naturaleza y de verdad, en cuya fórmula se resumirían finalmente los estridores y asperezas de su pasada labor literaria. El está capacitado, como nadie, para llenar de sentido trágico el poema de Andalucía, á la manera que hizo con Galicia el Valle-Inclán de *Romance de lobos*. Un arte fuerte y enérgico como el suyo ha de tener su fórmula última en la tragedia, á menos de consumirse en pintar retablos ingenuamente espeluznantes ú obscenos...

R. CANSINOS-ASSENS

Libros y revistas.

La bruja (novela que bien pudiera ser historia de la famosa bruja de Sevilla), por José Mas.

En la Puerta del Sol (revista escrita exclusivamente por Pedro Luis de Gálvez).

La villa y corte (semanario dirigido por D. Manuel Cerezo Garrido).

Vigorizar el estómago

Un físico que come bien y digiere, puede esporrar la curación, mientras que ocurriendo lo contrario, es muy difícil conseguirla. Vigorizar el estómago es poner el organismo en condiciones de resistencia para curar las enfermedades crónicas. Se consigue siempre tomando el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

UN BANQUETE

En honor de D. Eduardo Estelat

Con motivo del triunfo que alcanzó en las recientes elecciones de diputados provinciales por Madrid D. Eduardo Estelat, todos los funcionarios francos de servicio de la Inturbana y de la Urbana le han ofrecido esta tarde un banquete en el restaurant La Huerta.

La concurrencia ha sido muy grande y la animación extraordinaria.

El acto ha servido para que una vez más se pusiera de relieve el afecto que profesan al inspector general de la Compañía Peninsular de Teléfonos, Sr. Estelat, cuantos trabajan á sus órdenes.

Hizo el ofrecimiento del banquete, en nombre de todos los comensales, el Sr. Samper, dignísimo administrador de la red telefónica urbana madrileña.

El Sr. Estelat, con frases elocuentes, dió las gracias por el honor que le dispensaba el personal de Teléfonos, elogiando la excelente colaboración que con su laboriosidad y diligencia presta á la Compañía Peninsular y, en definitiva, al público.

Con entusiastas vítores á D. Eduardo Estelat terminó la fiesta, que resultó agradabilísima en grado sumo.

La gente bien que no tira su dinero, compra ó vende sus perlas en la JOYERIA ROZANES, de París. Sucursal en Madrid, Alcalá, 14. (Absoluta confianza y discreción.)

EN LA ACADEMIA DE LA HISTORIA

Recepción del Sr. Antón Ferrándiz

En la Academia de la Historia se ha verificado la recepción del Sr. Antón Ferrándiz. El acto resultó brillante en extremo.

Presidió el padre Fita, que tenía á su derecha á los Sres. Herrera y Pérez de Guzmán, y á su izquierda á los Sres. Altolaguirre (censor de la Academia) y Bonilla San Martín, encargado este último de contestar al discurso del recipiendario.

Asistieron al acto los académicos señores marqués de Laurencin, Beltrán y Rózpide, Lampérez, marqués de Foronda, Blázquez, Novo, Hinojosa, Vives, barón de la Vega de Hoz, Ureña, marqués de Lema, Azcárate, marqués de Cerralbo y Menéndez Pidal.

De otras Academias asistieron los señores Octavio de Toledo, González Martí, Torres Quevedo, Rodríguez Carracido y Piñerúa.

El Sr. Antón y Ferrándiz leyó un discurso que versó sobre los «Orígenes de la Homínación» (estudio de prehistoria), lleno de datos y estudios científicos de indudable valor.

Le contestó, como decimos, el Sr. Bonilla San Martín, que elogió grandemente al nuevo académico, oyendo ambos disertantes cariñosos aplausos de la numerosa y distinguida concurrencia que, aparte de la ya citada, asistió al acto.

PASTILLAS DE CAFE CON LECHE GUERNICA (VIZCAYA)
Las mejores del mundo, «Los Pirineos».
Depósito: Hernán Cortés, 14. Teléf. 5.307.

EN NOVEDADES

Conciertos populares

El tercer concierto dado esta mañana por la orquesta que dirige el maestro Vela ha sido un nuevo éxito.

Hoy el maestro Vela ha triunfado como excelente director y como inspiradísimo compositor, pues la obra que ha estrenado en colaboración con el maestro Quisiant ha merecido los honores de la repetición.

«De Madrid á la Coruña», que así se titula la bella página musical que hoy hemos aplaudido con entusiasmo, es un alarde de observación, de inspiración y tecnicismo.

Los maestros Vela y Quisiant fueron ovacionados.

El resto del programa fué interpretado acertadamente.

El público que llenaba el teatro salió del concierto complacido.

El maestro Vela, en vista del éxito extraordinario que ha conseguido con su orquesta, parece ser que está haciendo gestiones para inaugurar una serie de conciertos en un teatro céntrico.

Quizás se celebren éstos en el teatro de Price ó en el Cine Ideal.

Hasta ahora no hay nada hecho, pero lo más seguro es que Vela con su orquesta pase al teatro de Price.

J. R.

PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD

EL LUNES 19 COMPRE USTED
"LULU,"
La reina de las revistas festivas.
HOYES, BELDA, HOMS y otras firmas.
Preciosos dibujos á todo color.
DIEZ CÉNTIMOS

EL HOMBRE DEL CUCHILLO

Contra dos guardias

La noche pasada, y á la salida del teatro de Price, un individuo, que se encontraba bastante excitado, ignorase por qué, empezó á armar un escándalo formidable, obligando á intervenir á un guardia municipal, que le llamó la atención.

El irascible sujeto se revolvió contra el guardia y trató de agredirle; pero la oportuna presencia de otro guardia, éste de Seguridad, el número 283, Restituto Casillas, hizo que la agresión no se consumara.

El escandaloso, entonces, huyó y se refugió en una taberna cercana, de cuyo mostrador cogió un cuchillo de grandes dimensiones, con el cual amenazó á ambos agentes de la autoridad, que se habían lanzado en su persecución.

No le detuvo al guardia Restituto la actitud amenazadora del sujeto; tiró de revólver y disparó, pero al aire, pues el buen hombre quiso evitar un sangriento suceso.

Bastaron los tiros para que el del cuchillo huñera; pero poco después, y tras una carrera de los guardias, firmes en su propósito de capturarle, fué detenido y conducido á la Dirección de Seguridad.

Al pasar por un solar que hay enfrente, tiró el detenido el cuchillo, pero luego fué encontrada el arma por un agente que fué á buscarla.

De la Dirección de Seguridad pasó el detenido al Juzgado de guardia.

Telegrama oficial

Descarrilamiento, sin desgracias.

AVILA, 18. El tren 22 ha descarrilado en la estación de La Cañada.

No hay desgracias personales. La duración probable de la interrupción es de veinticuatro horas.

¿Va usted á Madrid?

No deje de visitar la Casa de moda LA INDIA, Montera, 12. Casa especial para señoras.

Selecto chantilly en pasteles, cajitas y postres.

HELADO DE CHANTILLY

Biscuit glacé y exquisitas cremas americanas heladas. Cajas indias, propias para excursiones, conservan los helados ocho horas (envase gratis).

Nata á la catalana en las típicas hojas. Leche absolutamente pura. Establo y ganado propio.

Chocolates, pasteles, dulces, bombones, postres, fiambres.

Cervezas, te, licores. Degustación de Kéfir, Joghourt y Fosto-Cacao.

MONTERA, 12. «LA INDIA»
Teléfono 4.460.

ULTIMAS NOTICIAS

El conflicto europeo

LOS SUCEOS DE RUSIA

Determinaciones del Gobierno.

Petrogrado, 18. El nuevo Gobierno ha decidido que el Palacio de Invierno pase á ser propiedad de la nación. También acordó que en él resida la Asamblea constituyente.

El Gobierno ha entregado á Bourzoff todas las carpetas de los archivos del departamento de la Policía referentes á la política.

Los diputados y sacerdotes han dirigido un llamamiento á la población rural, explicándole lo que es el nuevo Gobierno.

La población está ahora bajo la fiscalización del Comité de Ciudadanos y Militares.

Los delegados del Comité ejecutivo han llegado en automóviles, reuniéndose en Asamblea.

Las ciudades y provincias de Odessa, Tiflis, Ickaterinoslaff y casi toda la Siberia se han adherido al nuevo régimen.

El Gobierno ha decidido conservar intactas las ruinas de las prisiones políticas y declararlas reliquias históricas.

Cambio de impresiones.

Zurich, 18. La impresión que existe en Viena sobre la Conferencia celebrada entre Bethmann Hollweg, el Emperador Carlos y Clammartino es que se han reunido para estudiar la situación creada por los acontecimientos rusos.

El Reichstag y el Landtag reanudarán sus tareas el martes.

LA OFENSIVA FRANCOINGLESA

Notables progresos.

Paris, 18. El movimiento de repliegue de los alemanes continuó hoy desarrollándose en considerables proporciones en un frente de unos 50 kilómetros, y los comunicados franceses é ingleses anuncian victorias.

Parece que el movimiento de retirada se realiza en estrecho contacto entre las retaguardias enemigas y las tropas aliadas, las cuales han hecho prisioneros cuyo número no se ha podido comprobar aún.

Los ingleses han conquistado posiciones enemigas en más de 25 kilómetros en ambos lados del Somme.

La ciudad de Bapaume ha caído en sus manos después de viva acción.

Los alemanes, como se sospechaba, sólo han dejado de la población ruinas y desolación. Nuestros enemigos saquean y destruyen todo sistemáticamente.

Además, los ingleses han ocupado en el Norte del Somme seis pueblos; éstos son Fresnes, Horgny, Villers-Carbonel, Barleux, Étrepigny y Maisonnette.

En el Sur del río, otros siete pueblos cayeron en poder de los ingleses, y son Transloy, Bievillers, Bihucourt, Achiet-le-Grand,

Achiet-le-Petit, Ablainzeville y Bucquoy-les-Essart.

Otros puntos de apoyo del enemigo cayeron también en manos de nuestros aliados, como son la granja de Quenoyn, en el Nordeste de Essartz, y las defensas de Monchy-au-Bois.

El retroceso alemán se extendió también al sector francés entre el Avre y el Oise.

Nuestras tropas empujan vigorosamente á los alemanes, los cuales rehusan combatir, y les obligaron á abandonar en más de 20 kilómetros las líneas que estaban en su poder desde hace más de dos años.

Los pueblos de Lassigny y Roye han sido ocupados; la carretera de Roye á Noyon fué rebasada en ciertos sitios.

Como en Bapaume, los alemanes se retiraron causando importantes destrozos en la ciudad de Roye.

Las tropas alemanas ejecutaron hoy, como queda dicho, un movimiento de repliegue considerable en forma de arco, con extensión de unos 50 kilómetros y unos 10 de profundidad.

Esta es la mayor extensión de terreno perdido en un día desde que se estabilizó el frente.

Parece que el retroceso no se detendrá allí.

LOS ESTADOS UNIDOS

El conflicto ferroviario.

Nueva York, 18. Los administradores de las Compañías de ferrocarriles creen que la crisis se puede resolver por un acuerdo que establezca una jornada de ocho horas y un salario correspondiente á nueve horas. (Agencia Radio.)

Una nota á Carranza.

Washington, 18. Los Estados Unidos han enviado á Carranza una nota rehusando categóricamente acceder á la proposición del acuerdo americano, que tenía por objeto suspender los envíos á los países beligerantes de Europa, á fin de acelerar la terminación de la guerra.

LOS ITALIANOS

Voto de confianza al Gobierno.

Roma, 18. En la Cámara durante la discusión de los asuntos económicos, el señor Boselli declaró aceptar la orden del día presentada por Baccelli y Alfredo Darí Nala, proponiendo la cuestión de confianza.

La orden del día dice: «La Cámara confía en la obra del Gobierno y en las fuerzas de la nación.»

Se aprobó la orden del día por 369 votos contra 43 en votación nominal.

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

¿Combate naval?

Amsterdam, 18. En Sciermonnikoog (Holanda) se ha oido durante todo el día de ayer continuo cañoneo, y se vieron pasar, en dirección del Norte, cinco submarinos, escoltados por numerosos navíos. (Agencia Radio.)

ACONTECIMIENTOS EN EL AIRE

Cómo fue derribado un zeppelin.

Compiègne, 18. El zeppelin derribado sin que causara víctimas ni daños cayó de lado sobre un pequeño muro de la casa de una huerta que separa dos jardines.

A la entrada de la casa, los restos forman un montón confuso.

Fué visto el dirigible á las 5,30 de la mañana, cuando pasaba sobre la población, siendo en el acto cañoneado.

A las 5,30, un proyectil hizo blanco en medio de la envoltura y algunos segundos más tarde todo el zeppelin comenzó á arder. Luego el dirigible sólo era una antorcha gigantesca, que caía dando vueltas.

Durante la caída, cuatro alemanes de la tripulación saltaron á tierra por encima de la barquilla, aplastándose en el suelo.

La tripulación, compuesta de 20 hombres, pereció carbonizada.

Gracias á los botones de los uniformes de las víctimas se pudo saber que el zeppelin era un dirigible de la Marina, tipo de 5.000 metros cúbicos.

COMUNICADOS OFICIALES INGLATERRA

Más pueblos ocupados.

Londres, 18. Bapaume ha sido tomada por nuestras tropas después de encarnizada lucha con las retaguardias alemanas.

La ciudad ha sido saqueada sistemáticamente por el enemigo, y lo mismo las casas particulares que los edificios públicos han sido destruidos, llevándose y quemando todos los objetos de valor.

Nuestro avance continuó rápidamente durante el día en ambas orillas del Somme. Al Sur del río hemos penetrado en las posiciones enemigas en un frente de unas 16 millas y ocupado Fresnes, Orgny, Villers, Carbonnel, Barleux, Étrepigny y Maisonnette.

Al Norte del río están en nuestro poder, además de Bapaume, los pueblos de Transloy, Bievillers, Bihucourt, Achiet-le-Grand, Achiet-le-Petit, Ablainzeville, Bucquoy y Essartz.

Tenemos también la granja de Quenoyn, á 1.500 yardas al Nordeste de este último de los citados pueblos y hemos cogido las defensas del Norte y Nordeste de Monchy-au-Bois.

Esta mañana llevamos á cabo con éxito raids al Este y al Norte de Arras, llegando hasta la línea de apoyo enemiga y cogiendo dos ametralladoras y una cierta cantidad de prisioneros.

Durante la noche rechazamos en Vermeilles un destacamento enemigo que trataba de realizar un raid.

Ayer hubo un encuentro de patrullas formadas por ocho de nuestros aeroplanos y por 16 enemigos. Después de veinte minutos de combate la formación enemiga fué deshecha, destruidos dos aeroplanos alemanes y obligados á tomar tierra con averías otros dos.

Todos nuestros aparatos volvieron indemnes.

NOTICIAS GENERALES

ALEMANIA

Localidades perdidas.
Koenigshausen, 18. Teatro accidental de la guerra.—Hubo mucha actividad entre el canal de La Bassée y el Scarpe.

Cerca de Loos nuestros de tácticos se llevaron 18 prisioneros de la línea inglesa.

Ambos lados de Arras penetraron destacamentos exploradores enemigos contra nuestras posiciones. Dicho contingente enemigo se componía de un batallón. Lo rechazamos casi en todas partes.

En Roelincourt y en Tilloy el enemigo que había penetrado fué derrotado en combate cuerpo á cuerpo, dejando en nuestras manos un cierto número de prisioneros.

Entre Arras y el Oise los ingleses y los franceses han ocupado unos elementos de terreno, desocupados por nosotros, de nuestras posiciones anteriores.

Se han poseído de varias localidades, entre ellas Bapaume, Peronne, Roye y Noyon.

Nuestro fuego de contención ocasionó grandes bajas al enemigo.

Nos retiramos según orden dada.

En la orilla derecha del Mosa, dos compañías francesas atacaron al amanecer la parcela de trinchera ganada por nosotros el 16 de marzo, y situada al Norte de Chambrettes. Se malogró el avance enemigo.

En la altura de Coudres y en Maizey, al Norte de Saint Mihiel, nuestras tropas hicieron irrupción en la posición francesa, volviendo con veinte prisioneros.

A consecuencia de la atmósfera clara aumentó considerablemente la actividad de la artillería desde la costa hasta el Oise.

En los combates aéreos, el enemigo perdió 19 aparatos, y por nuestro fuego antiaéreo, tres aviones. El teniente barón von Richthofen derribó su 27 y 28 avión, y el teniente Bahmann derribó sus adversarios números 14 y 15. Perdimos tres aparatos.

Teatro oriental de la guerra.—No ha habido combates dignos de mención.

La lucha al Norte de Monastir.

Frente macónico.—Rechazamos varios ataques entre Ochrída y el lago de Prespa. El enemigo no logró éxito alguno á raíz de la dura lucha para conquistar el terreno montañoso situado al Norte de Monastir. Las alturas que dominan dicha ciudad, que fueron también atacadas de noche vanamente, quedan en nuestras manos.—Ludendorff.

Ataques y contraataques.

Coltano, 18. Después de una violenta preparación de artillería, el enemigo atacó ayer nuestras posiciones de la parte superior del pequeño valle de Coalba.

Fuó rechazado inmediatamente y sufrió pérdidas sensibles.

En el valle de San Pellegrino, en la noche del 16 al 17, un fuego intenso de la artillería enemiga ha destruido nuestras defensas de la posición que conquistamos el día 4, y ocupó su parte más elevada.

En el frente Giulia, más actividad de la artillería y bombardeo en la zona de Plava.

Hemos rechazado fuerzas enemigas que intentaban penetrar en nuestras posiciones de Palliova.

Al Este de Vertoba, una de nuestras patrullas penetró en las líneas enemigas, produciendo un incendio y llevándose municiones y material.

LOS SUCECOS DE RUSIA

¿Un atentado contra la Zarina?

Nauen, 18. Sobre el curso de los días de horror de San Petersburgo se tienen ahora noticias auténticas; se confirman las anteriores informaciones de sangrientas luchas en las calles desde el sábado hasta el martes.

La tranquilidad fué restablecida sólo parcialmente el miércoles, después que la mayor parte de la guarnición de San Petersburgo se había pasado á los revolucionarios.

Entretanto se extendió la revolución á Finlandia, donde el gobernador general, Seyn, y otras personalidades oficiales, fueron detenidos, y nombrado gobernador general el miembro de la Duma, Rodiches. El Gran Duque Miguel Alexandrowich, al que fué ofrecida la corona, la rechazó tras largas vacilaciones.

Según el Dagblad, un mes después del asesinato de Rasputin fué intentado el asesinato de la Zarina.

Doce oficiales se habían unido, excitados por la Zarina madre, disparando cinco tiros de revólver contra la Emperatriz, que resultó herida en un brazo.

El jefe de los conspiradores, Principe Dolgoruki, fué ahorcado; los demás, fusilados, y la Zarina madre, desterrada.

Los socialistas sólo se unieron á la revolución rusa después de algunas vacilaciones y de repetidas discrepancias de opinión, bajo la condición expresa de que se celebren elecciones generales para constituir una Asamblea constitucional.

Los correspondientes párrafos en el programa del Comité ejecutivo se asegura que son el resultado de la influencia de los representantes socialistas.

A causa de la ley electoral reaccionaria, la clase obrera socialista no estaba suficientemente representada en la Duma con relación á su número.

Estación bombardeada.
Nauen, 18. Comunicado oficial.

En la mañana del día 16 fueron bombardeados por un avión alemán la estación ferroviaria y almacenes de Margate, observándose desde el aparato dos grandes incendios.

El general Alexeieff.
Petrogrado, 18. El general Alexeieff ha teleografiado al nuevo Gobierno, poniéndose á sus órdenes.

LOS ESTADOS UNIDOS

Obregón contra Carranza?
Paris, 18. El Herald publica un despacho de Nueva York haciéndose eco de un rumor corrido, según el cual, en El Paso, el general Obregón, actualmente ministro de la Guerra de Méjico, se ha puesto á la cabeza de los revolucionarios contra el general Carranza, contando con el concurso de Villa, Zapata y Félix Diaz.

NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

EN MADRID

Vaquerito, Pacorro, Angelete y el sol primavera, que es un gran torero, atraen una numerosa concurrencia. Los bichos son seis, de Conradi.

PRIMERO

«Castañero», núm. 21, negro y de presencia regularcilla.

Vaquerito le da un cambio de rodillas y una verónica buena, de las que «Castañero» se va; pero luego el muchacho larga tres verónicas superiores, emocionantes en alto grado; un farol limpio y diáfano, y más tarde una serie de gaoneras que son la quinta esencia del toro bonito y adornado. La ovación es de las grandes, volviendo á sonar las palmas cuando termina el tercio, en el cual cumplió el de Conradi, que fué lo mismo que hicieron en banderillas los muchachos del ovacionadísimo Vaquerito.

El muchacho torea valiente, mandando mucho con la muleta y juntando los pies al pasar la fierra. Hay después unos muletaos, pasando la tela por la espalda, estilo Gallo, y un molinete cercano á las navajas del coruño, pero movidillo. Intenta el valenciano entrar por uvas sin conseguirlo, y tras unos lances con el refajo colorado, con algo de baile y de dominio por parte de la fierra, arrea el chico media estocada á un tiempo, que resulta atravesada, pero que surte efecto mortífero. Hay palmas.

SEGUNDO

«Carcelero», núm. 23, negro, mayor que el difunto.

Pacorro veroniquea y fija al toro, oyendo una nube de palmas cuando remata con media verónica belmontina, aumentando las palmas en el primer quite, que vale un mundo.

Angelete también se adorna lo suyo tocando la negra faz del astado, que cumple en su negociado de varas, sin haber ninguna baja en las caballerizas.

Navarro y el hermano de Pacorro banderillean regularmente, y sobre todo tardando poco.

Pacorro da el primer pase con la zurda—como los buenos—; sigue luego muletaando con la misma mano y dando tres pases de pecho. El tal «Carcelero» parece que tiene hormiguillo, y no para un momento, hasta que por fin hace un paréntesis en sus correrías, y el muchacho le arrea un volapié colosalísimo en todo lo alto, doblando el morlaco sin necesidad del tiro de gracia del puntillero. Hay ovación y vuelta al ruedo, recogiendo palmas en todos los ámbitos del coliseo.

TERCERO

«Tacocero», núm. 38, negro.

Angelete larga cuatro verónicas, dejándose rozar las chorreras de la camisa por el toro, que le pasa tocando de pitón á rabo. La multitud, entusiasmada, aplaude á voz en grito, y entonces se echa el capote á la espalda y larga cuatro lances, que son otras ovaciones de órtega á la grande.

«Tacocero» aguantá cinco varas, haciendo dos quites de rodillas en sus bigotes angelete, que son, claro está, otras tantas palmas gordas, oyendo también lo suyo Vaquerito y Pacorro.

Cuando ponen los pares de rigor Castejón y Lavín, sale á la arena el torero de Cáceres.

Su faena es de puro alifo, porque el toro no está para adornos; así es que aprovecha la primer igualdad para colocar una estocada entera, que tumba al enemigo patas arriba. Palmas al matador, que da, sin gran entusiasmo por parte de la concurrencia, la vuelta al ruedo.

CUARTO

«Abaniquero», negro, núm. 17, á quien saludó Vaquerito con varias verónicas aceptables y una buena de verdad.

En medio del llo más estrepitoso, toma el conradi cinco pitazos, adornándose los matones á la hora de los quites, siendo el mejor uno de Pacorro con monterazo en el testuz de la fierra.

Mascona y Tabernerito ponen los tres pares en dos metros cuadrados de la piel del toro.

El valenciano empieza con un pase de rodillas, y la primera parte de la labor es sin ayuda y con la mano de torear.

Después cambia de mano para sacar al conradi de la querencia de las tablas, á las que vuelve «Abaniquero», al cual, una vez fuera, le entra el muchacho con alma y ganas de hacerse de una vez con el enemigo.

El bicho alcanza al torero; pero como la estocada es de muerte, se encoge algo y no pasa la cosa de un coscorrón.

Cae el sujeto de los cuernos y Vaquerito tiene que dar la vuelta al ruedo para corresponder á los aplausos. Van cuatro toros muertos de cuatro estocadas.

QUINTO

«Renegado», núm. 15, del mismo pelo y pinta que los otros.

Pacorro da tres verónicas, que no son de lucimiento porque el conradi se despegó del lugar del suceso y se queda debajo del capote.

Un piquero, para mí completamente desconocido, pone un puyazo superoísimos, dándose una caída como para romperse las costillas. Esto, unas carreras de caballos y un gran quite de Pacorro es todo lo que hay mencionable en la primera escena.

La cuestión de muletería por parte de Pacorro no es ninguna cosa del otro jueves, porque el muchacho—que sabe y puede—no remata los pases, cosa que ha hecho otras veces.

Con el acero larga cuatro pinchazos y una casi entera faena de matador, que no fué del agrado del público.

SEXTO

«Farello», núm. 14, berrendo en negro, el más grande de los seis.

Angelete da dos verónicas superoísimas, y al echar el capote atrás, le coge de lleno por el bajo vientre, se lo pasa de un pitón á

otro y lo tira al suelo con la taleguilla destrozada.

Vaquerito le hace un quite muy bueno, y luego el mismo muchacho hace otro aún más superior. El berrendo arrea candelá con poder enorme, estando lucidos los maestros.

El berrendo hace pasar la pena negra á los banderilleros, que después de muchas idas y venidas pueden garapullearle. Mal, claro está.

Vaquerito empieza con dos pases buenos, y al dar el tercero sale comprometidísimo, estando Crespito muy oportuno en el quite.

Lo que sigue después es para aliviar nada más, porque además el aire estorba. Así es que en cuanto puede arrea un pinchazo y media bien cococada.

Palmas.

P. ALVAREZ

Parte facultativa.

Durante la lidia del sexto toro ha ingresado en esta enfermería el diestro Angel Fernández (Angelete) con una contusión de segundo grado en el hipogastrio y contusiones de primer grado en distintas partes del cuerpo, lesiones que le impiden continuar la lidia.—Doctor Viguera.

Lo de Angelete no tiene importancia.

Angelete marchó por su pie á tomar el coche que le llevó á su domicilio.

El percance ha sido de muy poca importancia.

Se cree que toreará también mañana.

*

Mañana lunes se celebrará una corrida de novillos, lidiándose seis de la acreditada ganadería del excelentísimo señor duque de Veragua, por las cuadrillas de Hipólito, Angelete y Nacional.

La corrida empezará á las tres y media.

EN VISTA ALEGRE

El primer número del espectáculo comienza con ver elevarse un globo, según el cartel el mayor del mundo, tripulado por un célebre aeronauta.

A las tres y media comienza á hincharse el globo, y después de varios incidentes, á las cinco y media tuvo el aeronauta que desistir de su intento, porque no hubo manera de inflar el globo.

Claro es que hubo la consiguiente protesta del público.

Después se lidiaron tres erales por Mariano Charlot, Llapisera Catalán y dos botones.

Mariano Charlot hizo las delicias del público; pero los demás, unos *asaturas* completos.

MANZANILLA

EN PROVINCIAS

En Barcelona

PLAZA MONUMENTAL

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Hace una tarde hermosa. Las cuadrillas son silbadas.

PRIMERO

Negro, cornabierto. Gallo saludado con dos lances nerviosos.

En varas, cuatro sin consecuencias. Joselito y Belmonte hacen buenos quites.

Almendo pone un par malo y otro bueno. Armillita pone un par caído.

Gallo trastea de cerca, sin reposo, con pases por bajo, ayudados, dos rodillazos, el último bueno, y pincha, sin soltar, en el pescuezo, echándose fuera. Pitos. Nuevos pases y deja media estocada pescuecera, entrando mal. Pitos.

SEGUNDO

Negro, muy cornabierto, flaco. Toma cuatro varas y tumba dos veces.

En quites, cero.

Cuco clava dos pares aceptables. Mejías uno caído.

Joselito muletea por bajo, logrando apoderarse del toro, que está huido; atiza un pinchazo bueno; entra mal; continúa por bajo y deja media perpendicular, delantera, alargando el brazo, y descabelló al tercer intento. Palmas y pitos.

TERCERO

Negro, corniapretado. Belmonte da cinco verónicas, tres superiores.

El bicho aguantá tres varas por dos tumbos y muerte de un jaco.

Belmonte es aplaudido en quites.

Magritas clava un par super. Maera repite con medio par y uno desigual.

Belmonte halla al toro quedado; da dos pases, seguidos de un pinchazo; sigue con la muleta ineficaz y pincha sin soltar, dejando media delantera, y descabelló al tercer intento. (Protestas.)

CUARTO

Negro. Gallo capotea sin lucimiento. Toma el bicho cuatro varas por tres caídas y un jaco muerto.

Gallo y Belmonte se adornan en quites.

Armillita y Barquero parecen bien.

Gallo muletea solo y valiente, dando pases por alto superiores y otros cambiándose la muleta de mano por detrás. Ovación y música.

Un pinchazo sin soltar, huyendo. Otro igual y descabelló al quinto intento. Pitos.

QUINTO

Negro, feo. Joselito lo fija con varios lances. Toma el bicho cinco varas por tres caídas y un jaco para las mulillas, saliéndose suelto.

Toma el bicho tres varas, desmonta una sola vez y mata un jaco.

Morenito y Maera parecen pronto.

Belmonte comienza su faena desde cerca y valiente con pases ayudados, por bajo y molinetes. Entra á matar, y da media estocada ladeada. Dos pinchazos y media delantera.

En Valencia.

VALENCIA. (Domingo, tarde.) Lidíanse seis novillos de Concha y Sierra para Petreño, Valerito y Amuedo.

PRIMERO

Voluntarioso, toma con poder cuatro varas por un jaco fallecido.

En el primer tercio no hay nada de particular.

Luego, previa una laboriosa preparación, hay un par al cambio superior y otro de frente, super.

Completan el tercio David y Carranza con pases superiores.

Petreño bien matando, valiente, algo movido, dejando una estocada hasta el puño, algo delantera.

SEGUNDO

Tardo, pero con poder, toma cinco varas por cuatro caídas, y tres caballos muertos.

Valerito se luce veroniqueando y en un quite emocionante, que remata con monerías. Aplausos. Amuedo hace lo suyo, oyendo palmas. Rujfáito y Varea clavan tres pares tirando á malos.

Varelito muletea por bajo. La faena es valiente y laboriosa. Sufre coladas de las que se salva con serenidad, y sufre también un achuchón con pérdida del trapo. Entrando con coraje, recto, deja una estocada delantera. Remata el puntillero.

TERCERO

Grande, bravo, poderoso. Toma cinco varas por tres caídas.

Amuedo da unas verónicas perfiladas, ceñidísimas. Petreño lancea bien. Varelito da dos verónicas, rematando una de rodillas.

Amuedo repite con otras admirables, tres emocionantes de rodillas. Ovación.

El picador Figueras clava tres puyazos superiores.

Raja y Fruterito se portan regularmente con los palos.

Amuedo hace una faena estupenda, valiente, parado. Da infinitos de pases de pecho, naturales y de rodillas. Ovación y música. Sigue la faena igual.

Mientras se prepara, adelantase el toro y resulta la estocada perpendicular y delantera. El toro dobla. Ovación y oreja.

CUARTO

Más grande que los anteriores. Voluntarioso toma cinco varas por dos caídas y dos jacos muertos. Tanto el primer tercio como el segundo resultan sosos.

Petreño hace una faena pesada, aunque valiente, para dar media estocada regular, de la que el bicho dobla.

QUINTO

Grande, bravo. Toma siete varas por tres caídas y un jaco muerto.

Varelito es ovacionado en unas verónicas y unos vistosos gallos.

Después hace una faena pasadera é inteligente, en la que hay pases por alto y naturales superiores.

Entregándose, mete un pinchazo superior. Palmas.

Sigue una faena muy buena, y mete una estocada hasta la empuadura, algo caída. Otra delantera. Palmas.

SEXTO

Grande, como los anteriores, poderoso, huido.

Toma cuatro varas por dos caídas y un caballo muerto.

El segundo tercio es una desdicha. Amuedo hace una faena laboriosa para fijar. Recibe un aviso. Da dos pinchazos malos entrando con alivio. Recibe el segundo aviso. Dobla el toro. Lo levanta el puntillero dos veces.

BERLITZ

PRECIADOS, 9
A esta Escuela tendrá usted que venir si quiere usted aprender á HABLAR ese idioma que tanto tiempo hace está usted estudiando.

ALCANCE POLITICO

Cerca de las ocho de anoche terminó la reunión que con el jefe del Gobierno tuvieron los ministros de Hacienda, Fomento y Estado.

Acorda de la reunión se hicieron circular las más contradictorias versiones, figurando entre ellas la de que se trataba de un Consejo extraordinario de ministros.

La reunión tuvo verdadero interés, y fué para tratar ampliamente de la cuestión de los transportes y de aquellas que guardan muy directa relación con el intercambio comercial.

Seguramente que se adoptaron acuerdos y que algunos de ellos revestirán cierta importancia; pero sobre las decisiones tomadas, tanto el Presidente como los tres ministros que á la reunión asistieron, estimaron prudente guardar la mayor reserva.

Únicamente el conde de Romanones dijo al terminar la reunión que en ésta se habían cambiado impresiones sobre los sucesos de Burriana, y que en dicha localidad se celebraría hoy un mitin, para el cual se ha pedido el oportuno permiso, no habiendo sido denegado éste con el único fin de demostrar el Gobierno que no quiere coartar la libertad de nadie, aunque no se le ocultó que con actos de esa índole no se resuelven los gravísimos problemas actualmente planteados.

El Sr. Gasset dió cuenta en la reunión de las medidas adoptadas respecto de la distribución de material ferroviario, como resultado de su conferencia con los directores de las Compañías.

*

Mañana por la mañana regresará á Madrid el ministro de la Gobernación.

AGUA DE SOLARES

Infalible como agua de mesa.

Ultima hora

Tren correo descarrilado.

AVILA. (Domingo, tarde.) Esta mañana descarriló á la entrada del túnel inmediato á la estación de la Cañada el tren correo de Galicia que se dirigía á Madrid.

La máquina quedó á la entrada del túnel, casi completamente destrozada, sufriendo graves averías varios coches.

Afortunadamente no hubo desgracias personales.

En veinticuatro horas quedará expedita la vía.

Con motivo de este descarrilamiento no se ha recibido hoy la Prensa de Madrid.

Ahora se está organizando un tren hasta Medina, para realizar el servicio en la línea de Segovia.

El general Buhigas.

LAS PALMAS. (Domingo, tarde.) En el vapor «Infanta Isabel de Borbón» embarcó anoche, de regreso á la Península, el general de la Armada Sr. Buhigas, que vino á Canarias el mes pasado con una misión reservada.

Fué despedido por el delegado del Gobierno, el comandante de Marina de esta provincia, el alcalde de las Palmas y los comandantes del «Cataluña», del submarino «Peral» y del cañonero «Layna».

Conflictos obreros.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Las fábricas de estampados cerradas ayer por acuerdo de los patronos, unidas á las 32 de tintes y aprestos que desde el lunes de la anterior semana sostienen el «lock-out», forman en total 45 establecimientos parados.

El número de obreros comprendidos en este «lock-out» asciende á unos cinco mil.

El Comité de los Sindicatos obreros se ha dirigido á los organismos textiles y fabriles de Cataluña, recomendando la organización de actos públicos para tomar parte en ellos y explicar lo que significa el «lock-out» planteado.

Los obreros constructores de billares pidieron á los patronos la jornada de ocho horas.

Reunidos éstos, han contestado aceptando la invitación, y en su virtud desde el martes trabajarán sólo ocho horas.

Comunican de Sabadell que se ha celebrado el mitin organizado por los obreros textiles de aquella ciudad para tratar de la pasada huelga y de la petición de mejoras que tienen presentada á los patronos.

Acordaron suspender toda resolución hasta el domingo próximo, en cuyo día celebrarán un gran mitin para señalar las orientaciones que han de seguir.

En honor del gobernador.

Para fines del mes actual, el Casino liberal de Barcelona organiza un banquete en honor del gobernador de la provincia.

EL VIAJE DE LOS REYES

EN CADIZ

Esperando á Su Majestad.
CADIZ. (Domingo, tarde.) En la Diputación provincial se está habilitando un salón para recibir á S. M. el Rey, que llegará mañana por la tarde.

La Junta de obras del puerto ofrecerá á Su Majestad un té, en el lugar donde está situada la grúa, mientras S. M. ve colocar un bloque y efectuar otros trabajos.

El gobernador civil y el director general de Seguridad, Sr. La Barrera, saldrán mañana en el correo de las dos y media para Jerez, con objeto de recibir á S. M. en el límite de la provincia.

NOTICIAS É INFORMACIONES TEATRALES

BENEFICIOS

EL DE ANTONIA PLANA

Infanta Isabel.—La compañía Plana-Liano...

Anoche celebró el suyo la notable y elegante...

Sus admiradores la colmaron de aplausos y...

Los hermanos Quintero la obsequiaron con...

Es un entremés delicado, fino, precioso...

Se elogió y aplaudió mucho, y sirvió tam...

DEBUTS

BAILER REGIONALES

Price.—Al dejar Caralt libre el teatro de la...

Este espectáculo, que tiene muchos atracti...

Ayer tarde fué el debut, y puede decirse...

Nos sentimos francamente regionalistas...

Y apurados con todo el público, que partic...

cuadros regionales y despertar nuestras fibras...

El cuadro valenciano, que es el mejor pre...

También la aragonesa tiene elementos ad...

Seguramente el espectáculo será visto por...

Princesa.—La expectación causada por el...

Se advierte a las personas que tienen he...

Próximamente daremos a conocer a nues...

Comedia.—Cinematógrafo.—El martes, á...

El martes 27 del corriente, se celebrará...

Para esta función tendrán reservadas sus...

Infanta Isabel.—Visto el grandioso éxi...

rios, obra que tan prodigiosamente interpreta...

Por la noche, en función popular, a las diez...

Lara.—El lunes despedida de Amalia Mol...

Por la noche 16.ª lunes de moda y abono...

El martes sólo hay función por la noche...

Cervantes.—Mañana lunes, á las cuatro de...

Por la tarde, á las seis y cuarenta, y por...

Apolo.—El abono hecho para las cinco fun...

Ultimo día para hacer abonos: martes 20...

La compañía debutará el sábado 24 del...

Eslava.—Mañana lunes, festividad de San...

El martes no habrá matinee, para dar lu...

Martin.—El sábado 7 de abril, Sábado de...

La Empresa cuenta con obras de aplaudi...

Oportunamente publicaremos la lista de la...

ESPECTACULOS

EL CARTEL PARA EL DIA 19

RHAL.—(decima de tarde), Manatofeles...

COMEDIA.—(Compañía cinematográfica).—5...

CERVANTES.—4. La vida es sueño.—6.40. Todo...

PRICE.—6. Cantos y bailes regionales...

APOLO.—8 (especial), Serafin el Pintorero...

REINA VICTORIA.—4. La mujer ideal.—6.30. El...

ESLAVA.—5. El oficial quinto y Margarita la...

COMICO.—4 (especial), Ideal Rosavelo y Las...

NOVEDADES.—4. La chicharra.—5.15. Dolores...

COLISEO IMPERIAL.—3.15 y 8.15. Pelucas...

ALVAREZ QUINTERO.—4 (especial), A cara ó...

ROMEA.—Cinéma y variedades.—Sesiones a las...

NEMA X.—Grandes sesiones desde las 5.—Magníf...

TRIANON-PAJACE.—A las 5.30, 7, 10.15 y 11.30...

CINE IDEAL.—Desde las 4.30.—Interesantes es...

FRONTON MADRID.—(Cada noche, 9).—Todos los...

AVISOS UTILES

Señorita extranjera, hablando alemán, franc...

PARA COMPRAR grupos y figuras de por...

Mentocorina Darw

Maravilloso medicamento para las enfer...

Un frasco, 3 ptas.

Caja con frasco y pulverizador, 9 ptas.

Señora formal, de cuarenta y ocho años, se...

HAN LLEGADO

grandiosos surtidos de objetos en metal bl...

CASA DE MODA en paraguas, abanicos, bastones...

ROB BOYVEAU-LAPPECTEUR

Célebre Depurativo Vegetal

EXIGIR EL FRASCO LEGITIMO

CONSERVAS ALBO

Riquísimo bonito salmónado en escabeche.

Antigua Cartuja de Sevilla

3, ESPARTEROS, 3.—MADRID

El más grandioso surtido en vajillas, crista...

NO PIDA VERMOUTH

NO PIDA TORINO

CINZANO

Es el mejor de todos.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

LEGITIMOS NEUMATICOS INGLESES DUNLOP Agencia exclusiva de España y Portugal...

LOS QUE PADEZCAN TOS por fuerte y crónica, tomen las renombradas PASTILLAS del Dr. ANDREU...

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS Capital social: 12.000.000 de pesetas...

LA RHÉANTINE Vacuna antigonocócica de los LABORATORIOS LUMIERE LYON (Francia) Nuevo Tratamiento científico de los Estados Blenorragicos...

LEGITIMO KEFIR DEL CAUCASO Preparado, según fórmula del eminente Dr. Koferski, con verdadero fermento...

VINOS TINTOS MARCA de los herederos del MARQUES DE RISCAL ELCIEGO (Alava) PIDANSE en todos los hoteles...

DEBILIDAD, NEURASTENIA, CONSUMCION, CLOROSIS, CONVALENCIA ANEMIA Hémoglobine Deschiens

SEMANA SANTA Y LOS GRANDES ALMACENES DE LA PUERTA DEL SOL

Siempre novedades. Siempre artículos de ocasión. Todo más elegante y más barato que en ninguna parte.—PRECIOS de nuestras novedades en vestidos y adornos.

Por 24,75 Cortes vestidos de eolienne de seda.
 Por 27,50 Vestidos de bengalina de seda.
 Por 29,75 Vestidos rico crespón seda de la China.
 Por 34,75 Vestidos de mesalina de seda souple.
 Por 39,75 Vestidos de plát de seda.
 Por 39,50 Vestidos de gasé irrompible.
 Por 43,80 Vestidos de charmeuse de seda gran moda.
 Por 31,80 Vestidos de panas inglesas.
 Por 9,75 Vestidos de lana Sajonia.
 Por 4,50 Vestidos lana inglesa.

Por 16,50 Vestidos vueias muy finas.
 Por 17,50 Vestidos gabardina novedad.
 Por 19,75 Vestidos tricolina gran moda.
 Por 18,80 Vestidos de etamin negro.
 Por 7,50 Vestidos de lanas negras.
 Por 1,90 Cortes blusas de tul.
 Por 2,25 Blusas de gasa de seda.
 Por 5,25 Blusas de sedas lavables del Japon.
 Por 7,50 Blusas de sedas Liberty.

Por 3,90 Blusas de voile fantasia.
 Por 1,95 Blusas confeccionadas.
 Por 4,25 Faldas confeccionadas de lana inglesa gran moda, y de moaré, por 3,75.
 Por 6,25 Faldas de mesalina alemana, y
 Por 2,95 De satín plisadas.
 Por 10,50 Faldas de pura seda todos colores.
 Gran partida de onaguas blancas de lencería fina a medida de precio, y cubrecorsets finos con encajes, a 2,25.
 Por 1,40 Velos chantilly finos.

Por 4,25 Mantillas toalla.
 Por 15 Mantillas de casco, y por 2,10, velos de gasa.
 Por 0,40 Velos de sombrero.
 Por 2,90 Sombreros bonitos modelos.
 Por 2,50 Encajes para cubrir vestidos.
 Por 0,95 Piezas de cintas de seda con 7 y 1 1/2 metros.
 Por 1,25 Pecheros de tul fino.
 Por 1,75 Guarniciones de parabrú en colores.
 Por 4 Guantes de seda largos.
 Por 7,50 Corbatas pluma novedad.

GRAN TIRON de cintas y encajes. NOVEDADES recién adquiridas en céfiros, voiles, cretonas, percales, plumetis y nansús finísimos.

15, PUERTA DEL SOL, 15 PRECIOS FIJOS ENTRADA LIBRE

LA TISIS PUEDE SER CURADA

Descubrimiento de un Remedio contra la Tisis.



Doctor Derk P. Yonkerman, el Descubridor del Nuevo Remedio contra la Tisis.

Después de siglos de investigaciones sin éxito, se ha descubierto un remedio para la curación de la Tisis, aun en los períodos avanzados de la enfermedad. Nadie puede dudar que la Tisis tiene remedio una vez que haya leído los testimonios de centenares de casos curados mediante este notable descubrimiento (algunos de ellos cuando un cambio de clima y todos los demás remedios habían sido probados sin éxito, y sus casos se consideraban como incurables). Este remedio nuevo es también eficaz y rápido en la curación del Catarro, de la Bronquitis, del Asma y otras enfermedades de la garganta y de los pulmones.

Para que todos los que necesitan este tratamiento puedan investigar su mérito personalmente, se ha publicado un libro explicativo que trata de la Tisis, la Bronquitis, el Asma, el Catarro y las enfermedades aliadas de la garganta y de los pulmones. El libro explica la naturaleza del nuevo tratamiento y demuestra de una manera indisputable cómo y por qué este descubrimiento del Doctor Yonkerman cura rápidamente estas enfermedades peligrosas.

Para los que padecan de la Tisis, la Bronquitis, el Asma, el Catarro, ó cualesquiera de las enfermedades aliadas de la garganta ó de los pulmones, este libro es

ABSOLUTAMENTE GRATIS

No hay que mandar timbres postales ni dinero. Que el interesado mande su nombre y dirección a la Derk P. Yonkerman Company Ltd., Departamento 729, 15, Woodstock Street Oxford Street, Londres W., Inglaterra, haciendo mención de este periódico, y se le enviará el libro bajo cubierta sencilla, libre de porte, a vuelta de correo.

Que no se espere que se desarrollen los síntomas de la Tisis. Si tiene usted Catarro crónico, Bronquitis, Asma, dolores en el pecho, resaca de los pulmones ó cualquiera enfermedad de la garganta ó de los pulmones, escribános hoy pidiendo el libro.

Nosotros
 Hemos vencido cuantas dificultades nos ha presentado la guerra, y hoy la organización de nuestros talleres nos permite vender mucho más barato y todo más perfeccionado que nunca. Solicite nuestros catálogos de la

AGENCIA ODEON
 PRECIADOS, 1-Teléf. 1.462
 VENTAS A PLAZOS

PAPELES PINTADOS
 PLAZA DEL CALZAO, 1 (antes Clavel, 1 duplicado). FRANCISCO DEL RIO
 Empapelados de habitaciones en tiradas ó damascos y cretonas. TELAS TEKKO. Frisos y techos de gran relieve. Papel para vidrieras. Gusto, novedad y economía.

VENTA DE MUEBLES
 Urgentísima liquidación por cesación de comercio. Novios, aprovechen esta ocasión, que no se presentará otra, 20 por 100 de baja en los precios de costal. En las ventas para provincias, los cambiales, sin ningún beneficio.—Teléfono 1.532.

CASA LA ROSA-BORTALEZA, 136

AGUAS PURGANTES DE COSLADA
 «LA MARAVILLA»
 Analizadas por el sabio doctor **D. Santiago Ramón y Cajal**
 ó sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.

Las Aguas de Coslada constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con las demás aguas purgantes; las de Coslada son las únicas que obran á los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rapidísimos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las Aguas de Coslada también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmón y riñones, y sobre todo contra la parésia intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades perniciosas á la matriz y reumatismo. Son maravillosas para todas las enfermedades de la piel.

Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes **MARTIN Y DURAN**
 Tetuan, 3.—Madrid.
 y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

SERVICIO URGENTE

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid tiene establecido en las estaciones de Atocha, Norte y Delicias, un servicio urgente de transportes para todas las expediciones facturadas á domicilio, al solo fin de que los consignatarios reciban sus mercancías inmediatamente á la llegada de los trenes, por la mañana ó por la tarde, según el horaric establecido. Precisa que los remitentes facturen á

"Entregar á domicilio"

las mercancías que expidan.

Oficinas centrales.....	808
Oficinas auxiliares:	
Estación Atocha.....	806
Idem Norte.....	801

TELEFONOS

PASTILLAS ANTIACIDAS JEBA

COMP. Fosforo, magnesio, amonio y sodio

IND. Dolor de estómago y gastralgia. Flatuosidades, dispepsias, vomitos, malas digestiones, etc.

PRECIO, 5 PEBETAS

25 Años de constante éxito

- ¡No te tengo miedo! las pastillas "JEBA", me ponen á cubierto de tus feroces acometidas.

OPOSICIONES A REGISTROS
POLICIA PARTICULAR
LIQUIDACION

Vigilancias personales. Informes en todo el mundo. Pesequisas para divorcios y herencias. Preciados, 64, Madrid. Se traspaasa el local. Paz, 15

EL SEÑOR
D. Joaquín del Castillo y Domínguez
 AGENTE CONSISTORIAL DEL EXCMO. AYUNTAMIENTO DE ESTA CORTE
HA FALLECIDO EL DIA 18 DEL CORRIENTE
 Habiendo recibido los auxilios espirituales.
R. I. P.

El Excmo. Sr. Alcalde Presidente, jefe, su desconsolada esposa, doña Antonia Quintero y González; hija, doña Elena; hijo político, D. Federico de Blanco; hermanos, D. Antonio, doña Carmen, doña Pilar, D. Lorenzo (ausentes); hermanas políticas, sobrinos y demás parientes,

COMUNICAN á sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan encomienden su alma á Dios y asistan á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el lunes 19 del corriente, á las once de su mañana, desde la casa mortuoria, Valdevez, 19, al cementerio de Nuestra Señora de la Almudena, por lo que recibirán especial favor.

Se publica el coche. El duelo se despide en el sitio de costumbre.

ESQUELAS.—LA PUBLICIDAD.—León, 20. Teléfono 1.085.

EL ATLAS
 Compañía anónima española de Seguros Marítimos, de Transportes y de Valores.
 Domicilio social: Calle de Prim, 5, Madrid.
 Director Gerente: D. Alberto Marsden.

Esta Compañía tiene constituido en la Caja General de Depósitos, para garantía de sus asegurados en España, en valores del Estado español, el depósito máximo que autoriza la ley.

MATERIAL FERROVIARIO
 Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores.—Peñeros, 3, entresuelo.
 S. A. LA VASCONGADA

PARA SAN JOSE
 Hamilletes, tartas y bonitos caprichos.
 Bandejas de dulces y ricos flambres.
 Exquisitas pastas para té y postros variados.
 Calle de Recoletos, 4
 Serrano, 54, y Goya, 29.

ANGEL RIPOLL
 Batería de cocina, desde 2 ptas. kilo. Gran saldo en artículos de loza y cristál á precios económicos. Esta Casa no tiene sucursales.—Magdalena, núm. 27.

PAPELETAS MONTE
 No vender ni empeñar las de alhajas. Hago desempeño y compro entregando diferencia todo su valor. No conviniendo precio rebago operación primitivo estado sin gasto alguno. Paso domicilio. Gran Vía, 20, entr.

Representantes
 se necesitan en todas las localidades para la gran fábrica de licores de A. de Burgos Maesso, S. en C., Málaga. Proprietarios del Anís Alhambra.

LIMPIABARROS
 Se hacen de todas clases y tamaños con inscripciones ó iniciales. Especialidad en limpiar barros para automóviles. Tiras de coco para portales y escaleras. Hules, Plumeros, Linoleum, Cepillería, Gomas, Castells, Armacos, plaza de Herendores, 12, y Principe, 12. Teléfono núm. 1.828.

Se compran
 carriles de 7, 15, 25 y 30 kilos por metro en grandes cantidades. Locomotoras para vías de 4 metro, 500 y 600 milímetros. Vagonetas de toda clase de capacidades y todo otro material ferroviario. Máquinas de vapor, calderas, dinamos, puentes y maquinaria de todas clases. Dirigirse al Apartado número 91, Bilbao.

LOS TIROLESES
 ROMANONES, 7 y 9.

DENTISTA
 Extracciones sin dolor y toda clase de trabajos modernos fijos y sin paladar.—Precios económicos.—Avenida del Conde de Peñalver, núm. 1 (Red de San Luis).

FALLECIO EL 19 DE MARZO DE 1912
 Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.
 R. I. P.

5 CENTIMOS por PALABRA
PUBLICIDAD ECONOMICA
HASTA 30 PALABRAS

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
 Arenal, número 1.

ALQUILERES
 Aquilase tienda espacios, inmediata calle Barquillo, con dos huecos y vivienda. Belén, 29.

CONSULTAS
 Partos. Profesora Milagros Sánchez. Consulta. Inmejorable pensión embarazadas (baño, ascensor). Barquillo, 1, segundo izquierda.

DISPEPSIAS, dilatación estomacal, esofagismo, atonía gastrointestinal, hiperclorhidria, enterocolitis mucocombrosas; etc. Tratamiento galvánico, radiación, ionoterapia, eléctrica radium. Efectos seguros inmediatos. Instituto Radiométrico. Princesa, 68.

Partos, matriz, esterilidad, embarazo. Jardines, 35.—Doctor M.

COMPRES Y VENTAS
 Compra de alhajas, brillantes, perlas, esmeraldas, zafiros. Se paga todo su valor. Bolsa de los Brillantes. Espoz y Mina, 3, piso entresuelo.

COMPRO maquinaria y útiles, para taller de construcción y reparación de máquinas, broncista y fundición. Ofertas por escrito y detalladas. M. O., Montera, 19, anuncios.

ESPECIFICOS
 Antes de comprar específicos nacionales y extranjeros ó recetas, preguntar precio en Puebla, 11, farmacia. Hay aspirina Bayer, legítima.

Se necesitan lingotes de sulfato de barita, carbonato de cal, grafito y acero. Ofertas con muestras á monseñor Ernesto Tonglet. El Calayo (Oviedo).

Se necesita comprar mobiliario para amueblar Hotel, al despacho casa avisa Luchana, 28, teléfono 5.446.

Se necesitan para to-lo con referencias. Escribid A. y R. S. Continental Expres. Carrera San Jerónimo.

4.000 pesetas desea con urgencia. Acepta letra y devolviera 6.000 en tres meses. Apartado Correos 722.

Hacen falta oficial y apromoz. Sal, 2. Relojería.

AVISO
 La casa que más paga por oro, plata, platinio, galdinas y toda clase de alhajas, es Finca de Santa Cruz, 7, PLATERIA

Traducciones de idiomas
 T. Escudé, 18, 1.º. 1.º.

CAMAS La Casa que más vende en Madrid, única y garantizada su dorado inglés inimitable, en la acreditada FABRICA DORADAS Calzosa, 34.

GUARDAMUEBLES
 EL MAS IMPORTANTE
 19 y 21, Ptas. Carral, 19 y 21. Cayetano Polo y Hermanos.

COMPRO
 ALTOS PRECIOS Alhajas, Oro, Plata, Platinio y Papeletas

del Monte, aunque estén empeñadas en casas de préstamos, y vendidas.

Postas, 7 y 9.

LOTERIA NUM. 6
 Calle de Atocha, 25, Madrid. Su administradora Laura P. de la Fuente, remite varios sorteos á provincias y extranjero.

EL GORDO, GRATIS
 puede obtenerse en la FOTOGRAFIA SIUL.—A quien se retrate en ella durante el mes de marzo le regalarán una importante participación de la Lotería Nacional.
 Carrera San Jerónimo, 29. Teléfono 3.901. Hay recensor.

QUINTO ANIVERSARIO
 EL MUY ILUSTRE SEÑOR

Don Federico Pérez-Juana y Martínez

Doctor en Sagrada Teología, licenciado en Derecho civil y canónico, dignidad de Arcediano de la Santa iglesia catedral de Madrid, misionero apostólico, capellan de honor y predicador de S. M., comendador de la Orden de Isabel la Católica, vocal de los Consejos superiores de Beneficencia y Protección de la Infancia, director fundador del Asilo de San José, para impedidos (Ayala, 48), individuo de la Santa Hermandad del Refugio, de la Sociedad Económica Madrileña, etc.

FALLECIO EL 19 DE MARZO DE 1912
 Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Todas las misas que se celebran el día 19 del actual en la iglesia de los RR. PP. de las Escuelas Pías de San Antonio, de ocho á diez; en el Noviciado de Religiosas Salesianas (Pacífico, 35), así como la misa diaria que durante todo el año se dice en el mencionado Asilo de San José, de esta corte, y la exposición del Santísimo Sacramento en dichos días en las referidas Salesianas, se aplicarán por el alma del finado.

Su inconsolable hermano y demás familia, ruegan á sus amigos le encomienden á Dios.
 Los Excmos. Sras. Nuncio de Su Santidad, Arzobispos de Toledo, Sevilla, Burgos, Valladolid; Obispos de Madrid, Almería, y otros varios preladados, tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
 Arenal, número 1.

Instalaciones eléctricas, al contado y á plazos; lámparas, aparatos y materiales. P. Luque. Leganitos, 2, tienda.

Cuadratura, duplicación, etc. Costera; sus soluciones. Eureka. Librería Romo.

Deseo 50.000 pesetas primera hipoteca sobre una finca Madrid. Escribid: 110.—Montera, 19, anuncios.

El Relámpago, brillo sin igual para suelos y muebles. Nos encargamos del traslado de pisos. Moreno. Mayor, 33. Teléfono 1.710.

Negocio seguro administración por sí mismo. Mil pesetas rentan cincuenta mensuales. Informes gratis. La Cooperación. Carrera San Jerónimo, 14, principal. Once á una y cinco á seis. Esta casa, la más antigua de Madrid, no tiene sucursales.

El libro de oro. Secretos de la Química e Industrial. Recetas. Bases medicinales, barnices, barnices, barnices, barnices, bitter, brillantina, bitumen, etc. Remate correo, cinco pesetas.—Modesto Arco. Tor, 18.

Se desea criada para to-lo con referencias. Escribid A. y R. S. Continental Expres. Carrera San Jerónimo.

4.000 pesetas desea con urgencia. Acepta letra y devolviera 6.000 en tres meses. Apartado Correos 722.

Hacen falta oficial y apromoz. Sal, 2. Relojería.

Se necesita una triple cantina para formar dueto serio con un retrato tenor y un repertorio completamente repertorio completamente repertorio. Informes gratis. Informar en Agencia Colonial. Ptas. Carral, 18 y 19.

Se necesita una triple cantina para formar dueto serio con un retrato tenor y un repertorio completamente repertorio. Informes gratis. Informar en Agencia Colonial. Ptas. Carral, 18 y 19.

Se necesita una triple cantina para formar dueto serio con un retrato tenor y un repertorio completamente repertorio. Informes gratis. Informar en Agencia Colonial. Ptas. Carral, 18 y 19.

Se necesita una triple cantina para formar dueto serio con un retrato tenor y un repertorio completamente repertorio. Informes gratis. Informar en Agencia Colonial. Ptas. Carral, 18 y 19.